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Подарки к 
празднику

«АТАМЕКЕН»

«Прорубил окно» 
в арабский мир

Как отметил аким области, Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев 
на расширенном заседании Прави-
тельства поручил в период с 2022 
по 2025 годы реализовать проекты 
по строительству парогазовых уста-
новок мощностью не менее 1 тыся-
чи мегаватт для обеспечения бес-
перебойной электроэнергией юж-
ных регионов. Посему строитель-
ство нового объекта станет знако-
вым событием для кызылординцев. 
От имени жителей региона Нур-
лыбек Налибаев выразил благо-
дарность министру энергетики РК 
Болату Акшулакову и руководству 
компании «Акса Энерджи» за по-
мощь и поддержку в добром деле. 
Глава региона заверил, что при-
ложит все усилия и возможности 
для качественной и своевременной  
реализации важного проекта.

В своем выступлении Мустафа 
Кемаль, отметив выгодность реа-
лизуемого проекта не только реги-
ону, но и всему  Казахстану в плане 
обеспечения энергетической без-
опасности,  сообщил, что новый 
объект будет введен в эксплуата-
цию в 2025 году.

Напомним, непрерывная экс-
плуатация Кызылординской ТЭЦ 
на протяжении долгого време-
ни привела к износу тепловых се-
тей. Это, в свою очередь, сказыва-
ется на увеличение потерь и низ-
кой эффективности работы секто-
ра. Аким области совместно с Ми-

нистерством энергетики провел 
целенаправленную работу для ре-
шения этой проблемы. В результа-
те было принято решение о стро-
ительстве в стране современной  
теплоэнергоцентрали мощностью 
240 мегаватт.

В ходе майского визита в регион 
министр Болат Акшулаков отметил 
о том, что впервые такая возмож-
ность появилась именно в Кызыл- 
ординской области. Недавно была 
определена компания-инвестор 
для строительства объекта в лице 
«Акса Энерджи»,  начаты подгото-
вительные работы. 

Ожидается, что новый объект 
стоимостью 215 миллиардов тен-
ге позволит значительно снизить 
энергодефицит. Он является самым 
масштабным и беспрецедентным 
проектом, реализуемый в стране за 
годы независимости из внебюджет-
ных источников.

И еще. В нынешнем году по об-
ласти будут реконструированы ото-
пительные котельные 23 социаль-
ных объектов. На эти работы из ре-
спубликанского и областного бюд-
жетов выделено 676 миллионов  
тенге.

Канат ЖОЛДАСОВ

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

Заключен  исторический договор
В Кызылорде с участием аки-

ма области Нурлыбека Нали-
баева, директора расчетно-
финансового центра по под-
держке возобновляемых источ-
ников энергии Министерства 
энергетики РК Гульжан Кали-
жановны, главы турецкой ком-
пании «Акса Энерджи» в Ка-
захстане Мустафы Кемаль и 
представителей общественно-
сти можно сказать, состоялось 
историческое событие – за-
ключен договор о строитель-
стве в областном центре совре-
менной теплоэнергоцентрали 
мощностью 240 мегаватт.

Глава государства выступит 
с Посланием народу 

Казахстана
Глава государства Касым-

Жомарт Токаев 1 сентября т.г. 
выступит с Посланием народу 
Казахстана на совместном засе-
дании обеих палат Парламента. 

Основная часть Послания 
будет посвящена социально-
экономическому развитию  
страны. 

Встреча с членами 
Национального курултая

Глава государства принял чле-
нов Национального курултая 
при Президенте Серика Акыл-
бая и Сергея Худякова.

Основной темой беседы Пре-
зидента с председателем рес- 
публиканского общественно-
го объединения «Казахстанский 
союз юристов» Сериком Акыл-
баем стали перспективы разви-
тия правовой системы в Казах-
стане. Серик Акылбай высказал 
ряд предложений, направленных 
на повышение правовой грамот-
ности граждан в процессе прове-
дения реформ.

В ходе встречи Касым-
Жомарта Токаева с членом об-
щественного совета Северо-
Казахстанской области, ди-
ректором частного учреждения 
«Институт развития местного 
самоуправления» Сергеем Худя-
ковым были рассмотрены пред-
ложения, касающиеся дальней-
шего совершенствования жи-
лищной политики и местного 
самоуправления. Сергей Худя-
ков также поделился своим ви-
дением развития консолидации  
общества.

Аким области Нурлыбек Налибаев по-
здравил педагогов и ветеранов   образова-
ния с Днем знаний и началом нового учеб-
ного года, рассказал об основных дости-
жениях и требующих решения актуальных 
вопросах, сложившихся в системе образо-
вания региона. 

- Президент страны Касым-Жомарт 

Токаев приоритетное внимание уделяет во-
просам образования. По инициативе Гла-
вы государства за последние годы в стране 
реализуются масштабные реформы в сфе-
ре образования, создаются условия для по-
вышения статуса и престижа профессии 
педагога. Образование, как одна из самых 
сложных и широких сфер, требует боль-
ших финансовых вложений. Средства, вло-
женные в образование, - это инвестиции в 
будущее. Несмотря на сложное финансо-
вое положение, мы не будем экономить на  
детях, - подчеркнул глава региона.

Как стало известно, в этом году на раз-
витие сферы образования было направле-
но 204,8 млрд тенге, что составляет более 
40 процентов от всего бюджета области. 
Это больше на 17 процентов, чем в 2021 

году. В целом, объем средств, направляе-
мых на сферу образования, с каждым го-
дом будет расти.  

В этом году на капитальный ремонт  
шести школ области выделено более двух 
млрд тенге. Идет строительство еще шести 
новых школ. Две из них распахнут двери в 
следующем месяце, остальные две будут вве-
дены в строй действующих до конца года.  

 Как отметил аким области, на сегодня 
в области ощущается дефицит мест в шко-
лах. Есть школы, где наблюдается переиз-
быток учеников - №2 имени А.Кунанбаева 
(бывшая «Мурагер»), №101, №264 и дру-
гие. В связи с этим есть вероятность, что 
шесть школ области будут вынуждены пе-
рейти на трехсменное обучение. В связи с 
тем, что строительство новых школ требу-
ет больших финансовых вложений, реше-
но для школ с переизбытком учеников по-
строить дополнительные здания. До кон-
ца нового учебного года будут возведены 
пристройки на 550 мест к школе №2 и на 
375 мест - к школе №101. 

В следующем учебном году будет по-
строено дополнительное здание на 600 
мест для школы №264 и на 300 мест для 
школы-лицея №3. Всего  в течение трех 
лет планируется построить по области 
20 новых зданий государственных школ. 
Аким области поблагодарил предприни-
мателей, владельцев частных школ, кото-
рые вносят вклад в развитие образования 
региона.  

По поручению Президента страны в це-
лях повышения престижа педагогов, по-
вышения интереса к профессии ежегод-
но повышается размер заработной платы 
учителей. В этом году на выплату поло-
женных надбавок к зарплате учителей из 
областного бюджета выделено 52,4 млрд 
тенге. В следующем году зарплата учите-
лей вырастет еще на 25 процентов.  

Вчера в Кызылорде прошла тра-
диционная августовская конферен-
ция педагогов. В качестве почетных 
гостей в ее работе приняли участие 
вице-министр образования Гани 
Бейсембаев, депутат Сената Парла-
мента РК Мурат Бактиярулы.  
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Следуя образовательному императиву
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КОММУНАЛКА

Лето близится к завершению. Грядущую 
осень кто-то ждет с нетерпением, чтобы отдо-
хнуть от надоевшей жары, кто-то торопится за-
вершить все дела, чтобы как следует «подгото-
вить сани летом». К числу вторых относятся и 
работники коммунальных служб города.   

Готовимся 
к отопительному 
сезону

Чтобы наглядно показать подготовку к зиме ГКП 
«Кызылордатеплоэлектроцентр» организовало пресс-
тур для работников СМИ.  В нем приняли участие за-
меститель руководителя областного департамента Ко-
митета по регулированию естественных монополий 
Тойлыбек Ганиулы, заместитель директора КТЭЦ по 
производству, главный инженер Бахытжан Молди-
манов, ведущий инженер ПТО «Теплосеть» Нурболат 
Байниязов и другие. 

В частности, журналисты ознакомились с ремонтны-
ми работами межквартальных тепловых сетей, посети-
ли АБМК №8 в микрорайоне «Астана», где был заменен 
сетевой насос. По словам Б.Молдиманова, эта котель-
ная построена с учетом увеличения производственных 
мощностей, поскольку микрорайон продолжает расти, 
новые дома будут отапливаться через эту котельную.

Следующим объектом посещения стала южная ко-
тельная, на которой произвели капитальный ремонт 
одного из котлов. 

В ходе пресс-тура Б.Молдиманов подробно расска-
зал о ремонтных работах и о состоянии тепловых сетей 
в областном центре.

- Общий износ тепловых сетей составляет около 40 
процентов, - отметил он. - Ежегодно проводим заме-
ну около пяти километров труб,  общая их протяжен-
ность составляет 190 километров. 

В рамках программы «Нұрлы жол», которая реали-
зуется с 2015 года, заменили около 70 километров труб 
разного диаметра. 
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НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

На конференции приняли участие 
руководитель областного управле-
ния здравоохранения Сабит Пазилов, 
врачи-хирурги из Кызылорды, Алматы 
и Туркестанской области.

Поздравительной речью открыл ра-
боту научно-практической конферен-
ции секретарь областного маслихата 
Наурызбай Байкадамов. Как отмеча-
лось, имя нашего земляка широко из-
вестно не только в нашем регионе, но 
и за пределами Казахстана. Операции, 
которые проводит Б.Баймаханов счита-
ются уникальными и сложными. Бла-
годаря ему второй шанс на жизнь по-
лучили тысячи казахстанцев, страдаю-
щих различными заболеваниями, а так-
же нуждающиеся в пересадке органов. 

- Цену врачам мы узнали во вре-
мя пандемии коронавирусной инфек-

ции, - сказал Н.Байкадамов. – В это 
непростое время вы трудились самоот-
верженно, порой ценой своей жизни 
работали сутки напролет, не зная от-
дыха и сна, чтобы излечить людей, по-
бедить эту болезнь. И вам это удалось.  
Мы благодарны вам! Отрадно, что сре-
ди медработников много достойных 
профессионалов своего дела. 

Также он отметил, что вышло реше-
ние депутатов областного маслихата о 
присвоении семи гражданам нашего 
региона звания «Почетный гражданин 
Кызылординской области». Среди них 
и Болатбек Баймаханов.

На конференции выступили ветеран 
медицины, Отличник здравоохране-
ния РК Турганбай Маханов. Отметив 
значительный вклад Б.Баймаханова 
в развитие отечественной медици-

ны, трансплантологии, он вручил ему 
юбилейную медаль областной много-
профильной больницы, а также сооб-
щил о том, что ему присвоено звание 
Почетного члена этого медучрежде-
ния. Их всего шестеро, Болатбек Би-
мендеевич - седьмой. 

Поздравительное письмо от аки-
ма Туркестанской области Умирза-
ка Шукеева, медаль «Еңбегі сіңірген 
үшін», а также чапан юбиляру вру-
чил руководитель Туркестанского об-
ластного управления здравоохранения  
Марат Ташимов. Также юбиляра по-
здравил ветеран медицины, хирург го-
родской больницы Юрий Фатиади. 

Б.Баймаханова можно назвать ре-
кордсменом в трансплантологии - 
самой сложнейшей отрасли совре-
менной медицины. Им сделано самое 
большое количество пересадок почек 
и печени в стране – более трех сотен 
трансплантаций! Первую такую опе-
рацию он провел совместно с колле-
гой из Южной Кореи профессором 
Сеульского национального универси-
тета Кван Те Паком, который считал-
ся одним из корифеев в этой отрасли. 
Сейчас отечественные хирурги успеш-
но пересаживают не только почки, пе-
чень, но и сердце. Нужно отметить, 

что в Казахстане на сегодня есть 28  
трансплантологов. 

Наш земляк - автор 200 научно-
практических статей, имеет 42 патен-
та на изобретения, 28 предпатентов и 
инновационных патентов на изобрете-
ния РК. Под его руководством защи-
щено восемь кандидатских и четыре  
докторских диссертаций. Победитель 
проекта «100 новых лиц Казахстана». 

С докладами на конференции выс- 
тупили заведующий отделением На-
ционального научного центра хирур-
гии имени Сызганова Максат Досха-
нов, заведующий учебной частью ка-
федры хирургии при международном 
казахско-турецком университете име-
ни Ходжи Ахмета Яссави Ылкам Ап-
паоразов, главный внештатный хирург 
Кызылординской области Бауржан 
Куанышбаев. Они рассказали о новых 
методах, которые используются сегод-
ня в хирургии.

Итоги научно-практической кон-
ференции подвел С.Пазилов.

  ***
В тот же день в рамках празднова-

ния юбилея Б.Баймаханова в город-
ских поликлиниках №№3,4 и поли-
клинике «Alexey Sultan Akhmet» был 
организован день «открытых дверей», 
а в спорткомплексе «Евразия» состо-
ялся турнир по мини-футболу.

Айнагуль МАНАБАЕВА

Актуальные проблемы  хирургии

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Сенатор провела
прием граждан

Намечены пути решения

Вопросы взяты 
на контроль

Чтобы цены были 
на привязи

Задачи 
на местах виднее

Оказана помощь 
ветерану

На площадке областного 
филиала партии депутат Се-
ната Парламента РК Акмарал 
Альназарова провела прием 
граждан, в ходе которого вы-
слушала просьбы и пожелания 
земляков.

Просьбы 18 граждан, пришед-
ших на прием, касались здраво-
охранения, оказания социальной 
помощи, лечения, инвалидно-
сти, состояния дорог, пассажир-
ских перевозок, очередности на 
получение жилья и др.

С участием депутата Мажи-
лиса Парламента РК, члена 
фракции партии «AMANAT» 
Галыма Амреева состоялось 
заседание, темой которого 
стал вопрос стабилизации цен 
на социально значимые това-
ры. В работе заседания приня-
ли участие представители от-
ветственных отраслей.

В ходе заседания были внесе-
ны различные предложения, ка-
сающиеся стабилизации цен в 
течение года, намечены пути ре-
шения проблемы.

Мобильная общественная 
приемная при областном фи-
лиале партии провела обще-
ственные приемы в аульных 
округах Алдашбай ахун и Тур-
магамбет Кармакшинского 
района. 

 
В ходе приемов, которые 

прошли в двух аулах, поступило 
более 20 просьб. Все они взяты 
на партийный контроль.

Члены контрольной комис-
сии и мониторинговой груп-
пы при областном филиа-
ле партии провели рейд по  
контролю цен на лекарствен-
ные препараты и продоволь-
ственные товары. 

Также они ознакомились с ра-
ботой ярмарки, проводимой 
для обеспечения доступности 
для родителей цен на школьные  
товары.

В течение недели депу-
тат Мажилиса Парламен-
та РК, член фракции партии 
«AMANAT» Галым Амреев 
побывал в Казалинском, Кар-
макшинском и Шиелийском 
районах. 

В ходе поездок он провел 
встречи с жителями аулов, посе-
тил социальные объекты, строи-
тельство которых ведется в рам-
ках предвыборной программы 
партии на 2021-2025 годы.

В рамках партийной про-
граммы «Ардагерлерді ардақ- 
тайық» члены молодежно-
го крыла  «Жастар рухы» сов- 
местно с молодежью трудо-
вых отрядов «Рухтастар» по-
могли провести уборку во дво-
ре дома, где проживает одино-
кий ветеран.

***
В целом, в течение недели в 

региональном и районных фи-
лиалах, а также первичных пар-
тийных организациях прошли 52 
общественно-политических ме-
роприятия: встречи, тематиче-
ские приемы, заседания фрак-
ции, акции, рейды по партийно-
му контролю и другое.

На эту тему в областной многопрофильной больнице состоя-
лась научно-практическая конференция, посвященная 60-летию 
нашего земляка, доктора медицинских наук, профессора, Ака-
демика Российской академии медицинских наук, члена Всемир-
ной ассоциации хирургов-гепатологов, отличника здравоохране-
ния Республики Казахстан, Председателя правления АО «Нацио-
нальный научный центр хирургии имени А.Сызганова» Болатбе-
ка Баймаханова.

В аульном округе Карауылто-
бе идет строительство Дома культу-
ры  на 150 мест. Депутат Мажили-
са Парламента РК, член фракции 
партии «AMANAT» Галым Амреев 
проинспектировал ход строитель-
ства объекта, положительно оце-
нив темп и качество работ. Строи-
тельство клуба началось  в апреле 
т.г. Ввести в эксплуатацию его пла-
нируют в декабре этого года. Общая 
стоимость проекта - 286,4 млн тен-
ге. В настоящее время строительные 
работы завершены на 40 процентов.

- В строительстве объекта  задей-
ствованы 38 человек. К отделочным 

работам будут привлечены еще не-
сколько специалистов. Деньги из 
бюджета выделяются своевремен-
но, строительных материалов доста-
точно, - сказал руководитель стро-
ительного участка подрядного ТОО 
«Өмірзақ» Серик Хасенов.

Г.Амреев переговорил с пред-
ставителями подрядной орга-
низации, обратив их внима-
ние на необходимость свое- 
временного и качественного выпол-
нения строительных работ.

- Во время предвыборной кам-
пании побывали во многих ау-
лах, сельчан волнуют немало про-

блем. Все поступившие вопросы мы 
рассматриваем совместно с мест-
ной исполнительной властью и ра-
ботаем над их решением. Для нас 
это важно, поскольку партия всег-
да уделяет особое внимание каче-
ственному выполнению взятых обя-
зательств. Строящийся клуб реа-
лизуется в рамках Дорожной карты 

по реализации предвыборной про-
граммы партии на 2021-2025 годы. 
Строительные работы взяты под 
контроль партии, для этого уста-
новлен специальный пост.  Уверен, 
новый  Дом культуры разнообразит 
жизнь сельчан, он не будет пусто-
вать, - сказал Г.Амреев.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ДЕПУТАТСКИЕ КАНИКУЛЫ

Дом культуры для сельчан
Рост благосостояния людей, повышение качества их жизни во 

многом зависят от развития социальной инфраструктуры. Поэ-
тому темпы строительства социальных объектов в регионе в рам-
ках предвыборной программы партии «AMANAT» «Путь пере-
мен: достойную жизнь каждому!» не снижаются.

В ходе своего выступления аким об-
ласти уделил внимание кадровым во-
просам в организациях образования. 

- Не секрет, что есть немало ди-
ректоров школ, которые работают на 
одном месте по десять и более лет. Без-
условно, есть среди них руководители, 
хорошо знающие свое дело и вносящие 

весомый вклад в развитие образования.
Тем не менее, по мнению социоло-

гов, управление учреждением на про-
тяжении многих лет становится неэф-
фективным, снижается инициатив-
ность и энтузиазм. Внедрение ротации 
в систему образования – необходи-
мость, продиктованная временем, -
сказал Н.Налибаев. 

 В связи с чем областному управле-
нию образования поручено завершить 
в рамках закона процедуры ротации до 
1 октября.

Также глава региона уделил внима-
ние вопросам дошкольного образова-
ния, улучшения работы частных дет-
садов. На сегодня в области имеется 
601 учреждение детских садов, из них 
439 (73 процента) – частные.  На пер-
вом месте должны быть безопасность и 
здоровье детей.  Внедрение в ближай-

шем будущем лицензирования детских 
садов, вопрос о котором поднимал-
ся на расширенном заседании Пра-
вительства, безусловно, будет способ-
ствовать предъявлению новых требо-
ваний к владельцам детсадов, рабо-
тающих на основе государственно-
частного партнерства.  

Как сообщил руководитель област-
ного управления образования Мей-
рамбек Шермаганбет, в рамках на-
ционального проекта к 2025 году по-
ставлена задача стопроцентно охватить 
дошкольным воспитанием и обучени-
ем детей в возрасте от двух до шести 
лет. На сегодня этот показатель по об-
ласти доведен до 90 процентов, в Кы-
зылорде – до 86 процентов. В текущем 
году из допущенных 65 детских садов 
33 (50,8 процента) – не смогли пройти 
государственную аттестацию.   

Глава ведомства подробно остановил-
ся на изменениях, которые коснутся в 
новом учебном году школьного образо-
вания. Так, например, продолжитель-
ность учебной недели составит 36 не-
дель, вместо 34-х как раньше. Продлится 
учебный год до 31 мая. Но это не касает-
ся первоклассников. Все общеобразова-

тельные организации, кроме шести школ 
с переизбытком учащихся, перейдут на 
пятидневку.   

Кроме того, «Художественный труд» 
в 1-х классах поделили на два предмета 
«Трудовое обучение» и «Изобразитель-
ное искусство». Также по новой учебной 
программе в первых классах не будут изу-

чать английский и русский языки, пред-
мет «Самопознание» сохранится толь-
ко как факультатив. Не будет раздельно-
го преподавания уроков «Русского язы-
ка» и «Физкультуры».  В связи с этим в 
школах области образовалась нехватка 
часов, по причине чего снизится учеб-
ная нагрузка преподавателей русско-
го языка и физической культуры. Также 
недогружены учителя казахского языка,  
биологии. 

Как отметил М.Шермаганбет, не-
полная нагрузка учителей негативно 
влияет на учебный процесс, снижа-
ет качество знаний учащихся. В свя-
зи с этим директорам школ поручено 
обеспечить полную нагрузку педаго-
гов, изыскать для этого все возможно-
сти. Кроме того, были даны разъясне-
ния по поводу приема на работу учите-

лей. Теперь прием педагогов на рабо-
ту будет осуществляться в новом фор-
мате посредством конкурса и четких, 
измеримых критериев. Новые прави-
ла были разработаны Минобразования 
и направлены на устранение корруп-
ционных рисков и обеспечение каче-
ственного отбора кандидатов на долж-
ность педагога.

Своими видениями по поводу того, 
какой должна стать школа будущего, 
поделился депутат Сената Парламен-
та РК Мурат Бактиярулы. По мнению 
сенатора, в системе отечественного об-
разования необходимо уделить вни-
мание качеству школьных учебников, 
квалификации кадров. Государствен-
ные стандарты образования не должны 
часто меняться. 

 – Только за последние пять лет 
было внесено 29 поправок в Закон об 
образовании. Так не должно быть. Ни 
в одном государстве такого нет.  Шко-
ла – это не площадка для эксперимен-
тов,  – констатировал сенатор.  

Приятным и волнительным момен-
том совещания стало награждение сра-
зу двух ветеранов сферы образования 
области званием «Почетный гражда-
нин Кызылординской области». Вы-
сокой чести были удостоены  Толеп-
берген Касымов и Марк Подольский. 
Имена обоих ветеранов не нуждаются 
в представлении. Проработав на ниве 
образования всю  жизнь, они воспита-
ли не одно поколение учеников, кото-
рые успешно трудятся в самых различ-
ных сферах.  

По традиции были подведены итоги 
конкурса среди общеобразовательных 
организаций области. Лучшей школой 
была признана школа-гимназия №262 
имени У.Караманова города Аральска. 
Аким области вручил победителю сер-
тификат на 34 млн тенге. Инноваци-
онная школа на 1200 мест была сдана в 
эксплуатацию в 2009 году в рамках го-
сударственной программы «100 школ, 
100 больниц».  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Следуя образовательному императиву
АВГУСТОВСКИЙ ПЕДСОВЕТ
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Новые трубы прослужат 
долго, поскольку ее наруж-
ная часть покрыта защит-
ной гидроизоляцией, ко-
торая продлевает срок без-
аварийной службы.

Как сообщил замести-
тель директора КТЭЦ, в 
этом году большие пробле-
мы возникли с закупом но-
вых труб через систему гос-
закупок. По закону заяв-
ка должна стоять на пор-
тале месяц, за это время 
трубы значительно доро-
жают, поэтому ее покупка 

по заявленной ранее цене 
становится невозмож-
ной. Трубы и необходимые 
запчасти и оборудование 
обычно закупают в России 
и Украине. Чтобы решить 
эту проблему цену на пор-
тале приходилось ставить 
на 20 процентов выше су-
ществующей. Однако, удо-
рожание материалов про-
исходит значительно бы-
стрее, нежели оформление 
все соответствующих до-
говоров. Поэтому, предпо-
лагаемые поставщики от-
казываются от своих обя-
зательств. По этой причине 
в этом году удалось купить 
лишь 25 процентов от всего 
необходимого количества 
труб. Благо, на складе ока-
зался необходимый запас.  

- Такая ситуация не 
только у нас в регионе, но 
по всей стране, - пояснил 
Б.Молдиманов, - Поэто-
му, мы вышли с предложе-
нием к профильному ми-
нистерству, чтобы разре-
шили заключать договора о 
закупках так, как это дела-
лось в период пандемии -
в трех или пятидневный 
срок. Иначе не успеем 
освоить выделенные нам 
деньги для закупа обору-
дования и к отопительному 
сезону придем без необхо-

димых запчастей и не вос-
полним запас труб. 

Как заверил специалист, 
несмотря на существую-
щие проблемы подготов-
ка к отопительному сезону 
ведется в строгом соответ-
ствии с графиком. 

Для модернизации ак-
тивов предприятия, под-
держки, реконструкции и 
технического перевоору-
жения приказом департа-
мент КРЕМ была принята 
и утверждена по согласо-
ванию с областным управ-

лением энергетики и ЖКХ  
инвестиционная програм-
ма на 2021-2026 годы на 
общую сумму 599,350 млн. 
тенге. На эти средства 
предполагается обновить, 
провести реконструк-
цию основных фондов 
для снижения аварийно-
сти и улучшения качества  
работы. 

По инвестиционной 
программе ГКП «КТЭЦ» 
на 2021 год выполне-
ны работы на общую сум-
му 36,952 млн. тенге. Был 
заменен насос на АБМК 
№8 и произведен ремонт 
межквартальных тепловых 
сетей разного диаметра об-
щей протяженностью 2,472 
километра.

В 2022 году в рамках ин-
вестпрограммы за счет соб-
ственных средств предпри-
ятия предусмотрено вы-
деление 113,810 млн. тен-
ге. Будет произведен ре-
монт основного и вспомо-
гательного оборудования, 
а также отремонтирова-
ны и заменены трубы меж-
квартальных тепловых се-
тей протяженностью 4,3 
километра. Кроме того, из 
областного бюджета выде-
лено 336,3 млн. тенге на за-
мену ряда участков тепло-
трассы, ремонт и замену 

вспомогательного обору-
дования турбинного цеха. 

Также в ходе пресс-тура 
был затронут вопрос цен-
трализованного обеспече-
ния областного центра го-
рячей водой. Как пояс-
нил Б.Молдиманов, в но-
вых домах и микрорайонах 
сделать это без дополни-
тельных затрат не состав-
ляет особого труда. Зимой 
они могут подключать хоть 
по одной квартире в каж-
дом доме. Летом же, чтобы 
оправдать затраты пред-

приятия, необходимо, что-
бы горячей водой пользо-
валась хотя бы половина 
жильцов каждого дома. А 
еще лучше, если они соста-
вят 70 процентов.

- Я принимал участие 
во встречах с жильцами но-
вых домов, - рассказыва-
ет он. – Причем назначали 
их в удобное время, чтобы 
люди успели вернуться с 
работы. Однако приходило 
всего несколько человек из 
каждого дома. Мы разъяс-
няли, приводили соответ-
ствующие расчеты о том, 
что пользоваться центра-
лизованной горячей водой 
выгоднее в четыре раза, 
чем нагревать ее при помо-
щи электрических прибо-
ров. Вначале жильцы вроде 
бы и соглашаются, но даль-
ше никаких действий не  
предпринимают.

Как отмечают специали-
сты, неиспользуемая года-
ми система горячего водо-
снабжения в новых мик- 
рорайонах никем не об-
служивается, соответ-
ственно, приходит в не-
годность. Пройдет еще не-
сколько лет, и чтобы под-
ключить ее потребуется ка-
питальный или частичный  
ремонт.

Б.Молдиманов также от-

метил, что установка теп- 
лых полов в многоквартир-
ных домах запрещена, по-
скольку нарушает систе-
му теплоснабжения всего 
дома. А для того, чтобы зи-
мой в квартирах было теп-
ло, он призвал горожан от-
ветственно относиться к 
ремонту и обслуживанию 
внутридомовых тепловых  
сетей. 

- В нынешнем году ги-
дравлические испытания 
планируем начать с пятого 
сентября, чтобы дать воз-
можность работникам КСК 
и самим квартировладель-
цам устранить возможные 
неполадки, - говорит он. -
С 1 октября подключим  
систему к холодной цирку-
ляции. На тарифе оплаты 
для горожан это не отра- 
зится. Хотя для нашей ор-
ганизации это финансово 
невыгодно, мы идем на та-
кой шаг, чтобы подойти к 
новому отопительному се-
зону подготовленными и 
вовремя. В случае необхо-
димости отопительный се-
зон сможем начать рань-
ше установленной даты - 
15 октября. 

По словам специали-
ста, такая практика в горо-
де применяется третий год. 
До 15 октября будут под-
ключены все дома, кро-
ме тех, где будут выявлены 
дефекты. В тепловых се-
тях в начале отопительно-
го сезона аварии случают-
ся крайне редко. 

Что касается персонала 
КТЭЦ, то по словам заме-
стителя руководителя, ле-
том работников не отправ-
ляют в вынужденные от-
пуска, зарплаты выдают-
ся своевременно, задержек 
нет. Но с квалифициро-
ванными кадрами на пред-
приятии все же довольно 
проблематично. 

- Это объясняется  низ-
ким уровнем заработной 
платы, - отмечает он. - 
По программе дуального 
обучения студенты и моло-
дые специалисты проходят 
у нас практику, но работать 
к нам не идут - ищут пред-
ложения повыгоднее. Их 
понять можно, ведь сред-
няя заработная плата у нас 
около ста тысяч тенге.      

Как отметил Тойлыбек 
Ганиулы, при утверждении 
тарифа на тепловую энер-
гию в департаменте КРЕМ 
всегда стараются учиты-
вать эту статью расходов и 
насколько возможно под-
нять заработную плату. 
Но возможности, увы, не  
велики. 

Инна  БЕКЕЕВА 
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В Кызылорде есть круглосуточ-
ный арбузный рынок. Он действу-
ет много лет, начинает работу в на-
чале июня с началом сезона арбузов 
и дынь и проработает до конца октя-
бря. Первыми прибывают сюда тор-
говцы из Туркестанской области, 
они везут ранние арбузы и дыни. 
Сейчас вся продукция на этом рын-
ке  – кызылординская. 

– Вначале покупателей немного, – 
говорит продавец Нургуль Садыко-
ва. – Многие думают, что привоз-
ные арбузы напичканы удобрения-
ми. Поэтому мало покупают. Хотя 
сейчас удобрения стоят дорого, не 

каждый их купит. Все дело в том, что 
у нас сажают ранние сорта, выращи-
вают их под пленкой рассадой. Пока 
ваши трудятся на полях, мы уже уро-
жай собираем.  

Как рассказывает директор кре-
стьянского хозяйства «Жиделі» Баг-
дат Мусатаев, в его хозяйстве арбузы 
на экспорт уже отправлены. Приез-
жают только местные оптовики, ску-
пают урожай с поля. Оптовые цены 
в начале сезона были 60-65 тенге за 
килограмм, потом стали ниже поч-
ти в два раза. Сейчас снова увеличи-
лись в цене. 

Жаркинбек Шалманов на этом 

рынке  продает свои дыни и арбузы 
уже четыре года. Выращивает он их 
на двух гектарах в ауле Бесарык Сыр-
дарьинского района. 

– Сам выращиваю, сам продаю, 
мне выгодно не нанимать продав-
ца, – говорит Жаркинбек. – Помо-
гают родственники. Цены на дыни 
и арбузы разные, но в этом году они 
выше, чем в прошлом. Например, 

амре стоит почти 1000 тенге, арбузы 
от 400 тенге за штуку. 

Бахчевод рассказывает, что уве-
личение не случайно, так как все 
составляющие дынного производ-
ства выросли. В этом году подорожа-
ли семена и удобрения, ГСМ, плен-
ка для рассады 1,5-2 раза. То, что 
практически живет на этом рынке, 
его не смущает. Говорит, что быва-

ет и дома, его квартира находится в  
Кызылорде. 

Переживают по поводу будущего 
урожая и бахчеводы ТОО «Іскер-М». 
Они получили землю от государства 
для выращивания бахчеводческой 
продукции капельным орошением, 
но из-за того, что документы полу-
чили немного позже, посадили дыни 
позже обычного.

– Провели районирование семян 
дыни многих мировых брендов – ис-
панской, голландской селекций, – 
говорит главный агроном товарище-
ства Арыстанбек Шайменов.  – Уро-
жай у нас поздний, его сохраняем в 
своих хранилищах до зимы и сами  
же продаем. Используем только ка-
пельное орошение, которое в десят-
ки раз позволяет экономить воду. 
Кто-то из бахчеводов считает, что 
капельное орошение – затратное, 
но ведь сейчас выращивание любой 
продукции обходится в копеечку. 
Все подорожало – удобрения, техни-
ка, семена, электричество…  

Мира ЖАКИБАЕВА

УРОЖАЙ-2022

«Сам выращиваю, сам продаю»
В области продолжается уборка урожая, дехкане собирают ово-

щи, картофель, бахчевые, кормовые и рис.  Бахчевые  в этом се-
зоне заняли в области почти 8000  гектаров.  Из них на сегод-
ня убрано 5048, получено 105 931 тонна продукции, средняя уро-
жайность составила 209,8 центнера. В этом сезоне почти нет на 
полях вредителя – дынной мухи, за последние годы ее научились 
истреблять. Свою продукцию сельчане продают на рынках, в ма-
газинах, отправляют на экспорт.

Несмотря на это, состоя-
ние автомобильных дорог се-
годня одна из актуальных  
проблем в поселке. В прошлом 
году на  прокладку тротуаров  на 
четырех улицах в центре было 
выделено 46 миллионов тенге.  
Во время отчетных встреч с аки-
мом поселка жители улиц имени 
Омарова, Коркыта ата, Шора-
баева и ряда других жаловались 
на качество дорог и требовали 
ремонта. Ответ в таких случаях 
звучит так: «Денег на одновре-
менный ремонт всех улиц рай-
центра не хватает, потому рабо-
ты будут проводиться поэтапно 
по мере выделения средств».

Давайте посчитаем, сколь-
ко выделено средств на эти ра-
боты. Так, в 2020 году на содер-
жание автомобильных дорог из 
бюджета было направлено поч-
ти 37 миллионов тенге. Средства 
пошли на ремонт 72 улиц посел-
ка Шиели протяженностью 24,5 
километра и еще 27 улиц в один-
надцати аулах. Кроме того, в 
прошлом году в рамках програм-
мы «Нұрлы жол» на ремонт до-
рог областного и районного зна-
чений было выделено 650,6 мил-
лиона тенге. А еще на содержа-
ние и ремонт 90 километров ав-
томобильных дорог районного 
значения и средний ремонт 31 
улицы поселка из местной казны 
направлено более 392 миллионов  
тенге.

Можно понять обеспокоен-
ность жителей тем, что ремонт 
дорог, как правило, начинает-
ся в конце года - в преддверии 
зимних холодов. О надлежащем 
качестве дорог в таком случае 
говорить не приходится. Напри-
мер, тротуары четырех улиц, о 
которых говорилось выше, так-
же были проложены в прошлом 
году в канун Нового года. Впро-
чем, не блещут качеством и ра-
боты, выполненные и летом. 
Например, насыпь и бордюры 
тротуара по улицам имени Жур-
генова и Шокая (на фото) уже 
имеют довольно неприглядный 
вид.

По официальной информа-
ции, в этом году будет прове-
ден средний ремонт почти на 30 
улицах поселка. Однако лето за-
канчивается, на улицах поселка, 
как говорится, «еще конь не ва-
лялся». А все потому, что про-
цедуры госзакупок заверше-
ны только сейчас. Теперь пока 
определится подрядная орга-
низация, пока она соберется и 
начнет ремонт, снова наступят  
холода.

Пока верстался номер, глав-
ный специалист акимата посел-
ка Шиели Багдат Абусадыр со-
общил о том, что ремонт улиц 
районного центра начнется в 
ближайшие пару недель. Как го-
ворится, подождем, увидим...

Максут ИБРАШЕВ

ИНФРАСТРУКТУРА

Заплатка в мороз, 
или Когда начнется ремонт?

Общая протяженность автомобильных дорог в  Шиелий-
ском районе составляет 324,4 километра. Из них 80 киломе-
тров республиканского, 98 километров - областного и 145,4 
километра - районного значений. В районном центре - по-
селке Шиели - насчитывается более двухсот улиц. Ежегодно 
на их ремонт из бюджетов разных уровней выделяются нема-
лые средства.

Готовимся 
к отопительному сезону
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Надежды и реалии Каукея 

Жительница района Сабира Искенди-
рова совместно с АО «СПК «Байконыр» 
реализовала инвестиционный проект по 
организации санаторно-курортного ле-
чения с грязелечением на 76 койко-мест. 
Общая стоимость проекта - 205 милли-
онов тенге, при этом доля социально-
предпринимательской корпорации со-
ставляет 49 процентов.

Основными видами лечения в санато-
рии являются грязелечение,  физиолече-
ние, бальнеотерапия и массаж. Они на-
правлены на лечение и предупреждение 
гинекологических, урологических, кож-
ных, гастроэнтерологических заболева-
ний, заболеваний опорно-двигательной 
системы и других недугов.

Лечебная иловая грязь содержит боль-
шое количество биологически актив-
ных веществ, солей и микроэлементов. В 

основе её действия лежат термический, 
химический и механический эффекты. 
Выраженный согревающий, рассасыва-
ющий, противовоспалительный эффект 
особенно важен при лечении хрониче-
ских заболеваний, трудно поддающихся 
коррекции при применении других ме-
тодов. Это хронический простатит, муж-
ское и женское бесплодие, деформирую-
щий остеоартрит, псориаз и последствия 
травм костно-мышечной системы.

Лечение проводится при помощи вы-
сокоактивных иловых грязей и рапы. 
Также хорошими дополнениями являют-
ся гальваногрязелечение, физиотерапев-
тические процедуры, лечебный ручной 
массаж, гинекологический массаж, мас-
саж простаты и другое. Работает платный 
фито-бар, где в широком ассортименте 
предлагаются травяные чаи.

В санатории «Шипажай Жанакорган» 
созданы комфортные условия для отды-
ха и лечения. Лечебно-оздоровительное 
учреждение с благоустроенной террито-
рией, рассчитанное на одновременное 
пребывание 76 человек, оснащено совре-
менным медицинским оборудованием, 
есть развлекательный корпус, танцеваль-
ная площадка и автостоянка.

Удалось побеседовать с гостями, ко-
торые здесь отдыхают и принимают  
лечение.

- Приезжаю сюда вместе супругой 
второй раз. Здесь очень понравилось и 
лечение, и качество обслуживания, -
говорит житель Сырымского района 
Западно-Казахстанской области Еркин  
Бактыгалиев.

Реализация проекта имеет существен-
ное социально-экономическое значение. 
Здесь создано более 50 рабочих мест. Дру-
гими словами,  активная реализация  ин-
вестиционных проектов позволяет от-
крывать новые рабочие места для жите-
лей района. 

Максут ИБРАШЕВ

Запас в хранилищах стабильный

Каукейцы с нетерпением ждали 
начала строительства этого объекта, 
в ходе отчетных встреч акимов с на-
селением они не раз поднимали этот 
вопрос. В результате, в прошлом году 
была разработана проектно-сметная  
документация. По проекту новый 
клуб займет площадь в девятьсот  
квадратных метров, в нем плани-
руется открыть ряд кружков. 

Каукей - один из наиболее отда-
ленных населенных пунктов Каза-
линского района, находится в Кы-
зылкумах почти в девяноста кило-
метрах от райцентра. За этим ау-
лом проходит граница с Узбекиста-
ном. Он также является админи-
стративным центром аульного окру-
га Кызылкум. В его состав входят аул 
Ажар, пограничные заставы имени 
«Жанкожа батыр» и «Карибайбулак». 
В свое время округ славился живот-

новодством, здесь паслись сотни ты-
сяч овец. Сейчас все иначе. И тем не 
менее жизнь в аульном округе бьет 
ключом. 

В настоящее время здесь прожи-
вает более 1200 человек. Здесь функ-
ционируют средняя школа, дет-
ский сад и мини-центр, врачебная 
поликлиника, библиотека, отделе-
ние почтовой связи, ветеринарный 

пункт, станция исследования пого-
ды и водораспределительный пункт. 
С питьевой водой у жителей про-
блем нет - десять лет назад аул был 
подключен к групповому водопро-
воду «Арал – Сарыбулак». Электри-
чество также подается стабильно, 
хоть напряжение оставляет желать 
лучшего из-за устаревших линий  
электропередач.  

Как и в других населенных пун-
ктах региона здесь уделяется особое 

внимание предпринимательству, та-
ких субъектов в настоящее время в 
округе зарегистрировано почти 70. В 
их числе сельскохозяйственный коо-
ператив, крестьянские хозяйства, то-
варищество с ограниченной ответ-
ственностью и десятки индивиду-
альных предпринимателей. Сельхоз-
кооператив и крестьянские хозяй-
ства занимаются животноводством, 
индивидуальные предпринимате-
ли - различной коммерческой дея-
тельностью: оказывают услуги по пе-
ревозке пассажиров, открывают ма-
газины, буфет, пекарню, швейную  
мастерскую.  

- Что отрадно, люди проявляют 
интерес к бизнесу, - говорит  аким 
аульного округа Кызылкум Онталап 
Мусилим. – С каждым годом чис-
ло открывающих собственное дело 
растет. Многие начинающие пред-
приниматели прошли курсы по та-
ким проектам, как «Бизнес Бастау»,  
«Бизнес-школа», «Бизнес Советник».  
Основная масса людей предпочита-
ет иметь дело с животноводством. 
Это стремление способствует росту 
поголовья скота. Сегодня у нас на-
считывается 1567 коров, около семи 
тысяч овец и коз, 789 лошадей, 129  
верблюдов. 

Разумеется, любой человек жела-
ет о том, чтобы населенный пункт, 
в котором он живет, выглядел лучше 
других, был опрятным и привлека-
тельным. Так и жители Каукея при-
лагают свои усилия на благоустрой-
ство и озеленение родного аула. По 
словам местного акима, в нынеш-
нем году из районного бюджета вы-
делены более двух миллионов тен-
ге. Средства направлены на озеле-
нение, посадку саженцев и санитар-
ную очистку. В прошлом году в ауле 
построили Центральный парк. Как 
и положено для зоны отдыха здесь 
установили скамейки, фонарные 
столбы, спортивные тренажеры, дет-

ские игровые площадки. Свою леп-
ту в благоустройство парка внесли 
и выпускники местной школы. На 
собственные средства они постро-
или фонтан. Без сомнения, эта зона 
стала излюбленным местом отдыха  
каукейцев.

Еще один положительный момент 
в жизнедеятельности сельчан – ре-
монт автомобильной дороги «Кау-
кей – Бозколь», которая прямиком 
выводит до райцентра, теперь до-
браться до него по гладкой асфальти-
рованной дороге не составляет труда 
как прежде.  

Рассказ о Каукее не будет полным, 
если не упомянуть о главной досто-
примечательности аула, имеющей 
историческое значение. В двух кило-
метрах от села расположен мавзолей 
Сараман-Коса. По мнению ученых-
археологов, памятник относится к 
Х-ХІ векам.  В народе живут легенды 
о трагической любви двух влюблен-
ных, которые стали жертвой бес-
смысленной родовой вражды и же-
стокости. Согласно одной из них Са-
раман был сыном правителя горо-
да Жента. Однажды со своим другом 
Коса, происходившим из бедняков, с 
благословения отца парень отправ-
ляется в путешествие. Направляясь 
в сторону Арка, джигиты останав-
ливаются в небольшом ауле на бере-
гу горной речки Талдысай, где стано-
вятся почетными гостями тоя, посвя-
щенного проводам невесты. Случай-
ный взгляд, брошенный тайком на 
невесту, пробудил в сердце Сарама-
на огонь любви. Чувство это не было 
безответным: девушка, сосватанная 
еще в колыбели за большой калым, 
не любила будущего мужа, она от-
ветила взаимностью на пылкие чув-
ства юноши. Сговорившись, под по-
кровом ночи джигиты на резвых ко-
нях тайком покинули аул, увозя с со-
бой девушку. Оскорбленные шесть 
братьев девушки снарядили за бегле-

цами отряд из хорошо вооруженных 
и обученных нукеров. Они настигли 
беглецов на подходе к родному горо-
ду. Тогда Сараман, попросив своего 
друга Коса довезти девушку до Жен-
та, сам остался, чтобы задержать ну-
керов и избежать кровопролития. Но 
нукеры жестоко расправились с ним. 
Недалеко ушла и девушка со сво-
им спутником. Настигнув, злодеи  
обезглавили их. Молодых людей по-
хоронили в тех местах, где их настиг-
ла смерть. 

Согласно другой легенде, Сара-
ман был единственным сыном бога-
того вельможи из Жента. Отец разре-
шил ему самому выбрать невесту. От 
сверстников он узнал о девушке не-
обычайной красоты и ума по имени 
Коса. Встретившись, пара полюби-
ла друг друга и тайно встречалась, но 
еще в раннем детстве Коса была со-
сватана. Узнав о предстоящей свадь-
бе, влюбленные решаются на побег. 
Братья девушки кинулись за ними 
в погоню. Увидев настигающих ну-
керов, Сараман отправляет девуш-
ку вперед, сам вступает в бой. Ког-
да стрелы закончились, сраженный 
стрелой безоружный джигит упал на 
вершине холма. В нескольких кило-
метрах от места гибели своего воз-
любленного погибла от рук братьев 
и Коса. Безутешный отец велел воз-
двигнуть на холме мавзолей в честь 
своего единственного сына. Люди 
назвали его мавзолеем Сараман-
Коса. Кстати, в нескольких киломе-
трах от мавзолея находится могила 
девушки Коса… 

Канат ЖОЛДАСОВ

Скоро жители аула Каукей Казалинского района получат в 
свое распоряжение новый сельский клуб - летом здесь состоя-
лась церемония закладки первого камня в основание нового зда-
ния на 100 мест.

Будьте бдительны!
В области несмотря на проводимую профилакти-

ческую работу случаи мошенничества не уменьша-
ются. Об этом виде преступления в региональной 
Службе коммуникаций рассказал начальник отдела 
криминальной полиции управления криминальной 
полиции Айдарбек Курбанов. 

БРИФИНГ

Как отмечалось, для обеспе-
чения общественной безопас-
ности управлением полиции 
с начала года проведена ком-
плексная работа, криминаль-
ная ситуация в областном цен-
тре остается стабильной. Тем 
не менее отмечается рост слу-
чаев мошенничества. К приме-
ру, с начала этого года зареги-
стрировано 527 дел, что на 8,6 
процента больше, чем в про-
шлом году (485). 

Мошенники, войдя в дове-
рие граждан, под различны-
ми предлогами  обещают полу-
чение большой прибыли через 
социальные сети, выдачу денег 
в рассрочку или помощь в по-
лучении кредита онлайн. Боль-
ше всего мошенники дают объ-
явления через такие соцсети, 
как Kolesa.kz, Instagram, ОLХ.

Спикер рассказал о самых 
распространенных способах 
мошенничества в интернете. К 
примеру, на мобильный теле-
фон звонит, якобы, сотрудник 
полиции и говорит, что ваш ре-
бенок задержан и чтобы осво-
бодить его необходимо сроч-
но перечислить деньги на рас-
четный счет звонящего. Кроме 
того,  через ссылку Казпочты 
они просят заполнить данные 
своей банковской карты, куда 
они, якобы, потом перечис-
лят деньги. А товар заберет ку-
рьер. Также мошенники поль-
зуются утерянными удостове-
рениями личности, на которые 
они потом оформляют онлайн-
кредиты в микрокредитных  
организациях.

- Выяснилось, что все кре-
дитующие учреждения являют-
ся ТОО. Это «Кредит24», «Он-
лайн Финанс», «Займер», «Вы-
годный кредит» и другие, рас-
положенные в Алмате, - ска-
зал А.Курбанов. - Проведен 
анализ  регистрируемых мо-

шеннических преступлений. 
Со стороны указанных това-
риществ выявлены некото-
рые нарушения при оформле-
нии кредитов. Для их устране-
ния и временного ограничения 
деятельности микрокредитных 
организаций нами направлены 
предложения в Департамент 
юстиции города Алматы, а так-
же руководителям товариществ 
в соответствии со статьей 200 
Уголовно-процессуального  
кодекса. 

В ходе оперативно-
профилактических мероприя-
тий задержаны 17 человек, по-
дозреваемые в причастности 
к совершению подобных пре-
ступлений, проводится досу-
дебное расследование. Также 
полицейские задержали груп-
пу из восьми человек, фигури-
рующую в 31 эпизоде. Мошен-
ники выискивали знакомых, 
в основном пожилого возрас-
та. Они звонили им на мобиль-
ный телефон, представлялись 
сотрудниками полиции и го-
ворили, что их ребенок задер-
жан с наркотиками. Чтобы не 
дать ход делу, они требовали 
срочно перечислить деньги на 
их расчетный счет. И люди ве-
рили им, отправляя деньги на 
указанный счет. Сейчас по это-
му факту ведется досудебное  
расследование.

Для предупреждения подоб-
ных преступлений следствен-
ным органом через социаль-
ные сети проводится соответ-
ствующая разъяснительная ра-
бота. Полицейские рекоменду-
ют быть бдительными, не свя-
зываться с сомнительными ли-
цами, обратившимися от имени 
банка по мобильному телефону, 
не разглашать свои персональ-
ные данные, при необходимо-
сти обращаться в полицию. 

Аяна МОЛДАБАЕВА

МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС

В Жанакорган – за здоровьем и радостью
В Жанакорганском районе активно развивается малый и сред-

ний бизнес. Среди успешно реализованных можно назвать проект 
по использованию местной иловой грязи для лечения различных  
заболеваний. 

ПРОДБЕЗОПАСНОСТЬ

В рамках оборотной схемы 20 кы-
зылординским предпринимателям выда-
но более миллиарда тенге займов. Теперь 
бизнесмены должны обеспечить на-
селение 8 784,5 тоннами социальных 
продуктов питания. 

У СПК есть 38  социальных ма-
газинов и 17  социальных уголков в  
крупных торговых домах областно-
го центра. Во всех соцмагазинах ре-
ализуются 19 социально значимых 
продовольственных товаров по фик-
сированным ценам. В частности, бу-
ханка хлеба по 55 тенге, сахар по 444, 
картофель по 130, морковь по 130, 
лук репчатый по 100, капуста по 95, 
мука 1 сорта по 135, крупа гречневая 
по 514, рис по 175, макароны по 200, 
говядина по 1700, курица (окороч-
ка) по 785 тенге за килограмм. Мас-

ло растительное стоит 630 тенге за литр,  
яйца – 29 тенге, молоко – 280, кефир – 
225, творог – 1283, масло сливочное – 

2504 тенге килограмм и соль по 40 тенге 
за пачку.

– Мы заключили форвардные контрак-
ты на закуп 1000 тонн картофеля, 100 тонн 
моркови, 100 тонн капусты, – говорит ру-
ководитель управления стабилизацион-
ного фонда СПК «Байконыр» Талгат Бе-
кишев. – В настоящее время в целях ста-
билизации цен на сахар налажена работа 
по поставке сахара в регион напрямую с 

Коксуского сахарного завода и 
через «Продкорпорацию». Все-
го заводом поставлено 1 836 тонн 
сахара (июнь-август), 68 тонн са-
хара закуплено у АО «НК» Про-
довольственная контрактная 
корпорация». Всего на сегод-
няшний день в области имеется 
запас сахара 529,3 тонны.

Также журналисты побывали 
в социальном магазине по ули-
це Жаппасбая батыра в районе 
КБИ. Здесь в ассортименте на 
тот момент были почти все про-
дукты из выше перечисленного 
списка.

  Мира ЖАКИБАЕВА

На складах стабилизационного фонда  АО «СПК «Байконыр» хра-
нится  796,4 тонны продукции. Это мука, сахар, гречневая крупа, расти-
тельное масло и т.д.  На закуп еще 5,9 тысячи тонн  заключены контрак-
ты. Об этом рассказало руководство СПК, организовав пресс-тур для 
представителей СМИ. 
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Вспоминается, в связи с этим 1959 
год, когда пошел в первый класс сред-
ней школы №8 областного центра, 
которая была расположена в жилом 
массиве, где в основном жили горо-
жане, связанные с железной дорогой. 
Состоялась школьная линейка и по-
сле традиционного первого звонка, 
которые дали будущие первокласс-
ники Дина Рысдавлетова и Владимир 
Абанин в честь начала учебного года, 
нас повели по классам. 

Первый «А» повела учительница 
Александра Шегай, первый «Б» –  
Людмила Горбачева, первый «В» – 
Сара Есенова. На первых порах в на-
шем классе было где-то 32-34 учащих-
ся вместо положенных 30, поэтому на 
последних партах сидело по три че-
ловека. Среди одноклассников были 
дети разных национальностей, соци-
альных статусов и положений. Были 
среди нас дети железнодорожников, 
педагогов, торговых работников, 
строителей, уборщиц, главы города, 
руководителя областного ведомства 
и других. С первого по третьи клас-
сы, например, с нами училась Даша 
Кузьменкова – падчерица Михаила 
Ромма, известного журналиста, авто-
ра ряда книг про футбол и альпинизм, 
капитана сборной Москвы и России 
по футболу в начале 20 века, репрес-
сированного в 1943 году и сосланного 
в Кызылорду, где он прожил почти 
20 лет. С нами училась также Галина 
Поленкова, которая родилась в за-
стенках Карлага, куда её мать Мар-
фа Поленок (в девичестве Струго-
вец) из Белоруссии попала как «враг  
народа». 

Очевидно, не зря классным руково-
дителем нам определили Александру  
Филипповну, родившуюся в 1933 
году в Приморском крае, высланную 
в 1937 году в низовья Сырдарьи, по-
знавшую сполна все «прелести» ста-
линской эпохи. Наш класс был у нее 
вторым по счету, отзывы об учитель-
нице как со стороны родителей, так и 
её воспитанников, которые жили по 
соседству, были всегда позитивными. 

Вот как вспоминает Бибайша 
Хаджимуратова, ветеран труда, по-
святившая всю свою сознательную 
жизнь банковскому делу и торговому 
обслуживанию: «Александра Филип-
повна была настоящим педагогом 
и профессионалом. Была нежной, 
доброй и отзывчивой, мы все её лю-
били и уважали. Она с первого клас-
са заложила в нас хорошую основу 
знаний, что помогло нам в дальней-
шей самостоятельной жизни. Из тех 
первоклассников в будущем выросли 
и ученый (профессор Сергей Магай), 
и опытные руководители (Владимир 
Краснов, машиностроитель, дирек-
тор одного из подмосковных заводов, 
Бижигит Тажмухамедов, инженер-
строитель-гидротехник, зам. Кызыл- 
ординского облагропромстроя), и 
техник-авиации (Владимир Черну-
шенко) и др.». 

Действительно, с первых дней уче-
бы Александра Филипповна стре-
милась заложить в каждого из нас 
качественные и добротные знания, 
настроила родителей и учеников на 
позитивный лад, который длился все 
четыре года, пока мы не получили 
начальное образование. Весь учеб-
ный процесс был построен на позна-
ние мира по принципу от простого к 
сложному. Постепенно, шаг за шагом 
она вводила нас в мир знаний. Благо-
даря ей у многих из нас зародилась 
любовь к книге, многие были записа-
ны в школьной и детской областной 
библиотеках. 

А.Шегай, филолог по образова-
нию, обладала совершенной дикци-
ей, читала уроки, говоря её словами 
«с чувством, с толком и расстанов-
кой», что помогало нам при написа-
нии диктантов, изложений, при рас-
ставлении соответствующих знаков 
препинания. 

Обладая прекрасным математиче-
ским складом ума и аналитическим 
мышлением, она много сделала для 
того, чтобы арифметика для нас не 
стала скучным предметом, а возмож-

ностью на основе обычных цифр и 
формул производить точные расчеты. 
Это впоследствии подтолкнуло мно-
гих из нас на приобретение квалифи-
каций в вузах, связанных с финан-
сами, экономикой, планированием, 
менеджментом в различных отраслях 
народного хозяйства (Салединова Д., 
Дадагов С., Шегай С., Хисамова С., 
Рысдавлетова Д., Пак Т.А. и др.).

Приучала нас к общественно-по-
лезному труду, развитию творче-
ства. Если после школы, технику-
ма и службы в Вооруженных Силах 
И.Цзю стал высококлассным налад-
чиком контрольно-измерительных 
приборов и автоматики (КИПиА) 
на Алматинском хлопчатобумаж-
ном комбинате, то Т.Шохаманов –  
опытным снабженцем в Кызылор-
динской ПМК-70, В.Шкиленок – 
высококвалифицированным води-
телем автобуса в областном центре. 
А.Ульжабаев и Г.Елеуова служили 
офицерами в органах внутренних 
дел Кызылорды, Г.Поленкова, мать 
пятерых детей, входила в 80-е годы 
в состав солистов Ленинградского 
мюзик-холла. 

Александра Филипповна была 
статной женщиной, на занятия при-
ходила всегда подтянутой, ходила в 
строгих, однотонного цвета платьях 
и кофтах. Со всеми учениками дер-
жалась ровно, была строгой и требо-
вательной. Провинившиеся ученики 
получали от нее взыскания незави-
симо от ранга, должностей и стату-
са их родителей. Когда мы шалили, 
то журила нас как-то особенно, по-
родственному, не доводя ситуацию до 
крайностей. 

Помню, как постоянно следила за 
состоянием нашего здоровья, еже-
дневно во время третьего или чет-
вертого урока водила нас в буфет, где 
каждый из нас бесплатно выпивал по 
одному стакану теплого молока. Если 
же кому-либо из нас не здоровилось, 
приглашала школьную медсестру Ва-
лентину Бычкову для осмотра, при 
необходимости в её сопровождении 
или старосты класса отправляла до-
мой для дальнейшего обследования. 
Всегда подчеркивала, что здоровье –  
это самое дорогое у человека. И не 
случайно из нашего класса выбрали 
профессию врача три одноклассни-
ка, которые стали высококлассными 
эскулапами и пользовались уважени-
ем и почетом не только среди населе-
ния Приаралья, но и Молдовы. Это 
врачи высшей категории – Светлана 
Тнымкулова, Сергей Алисов и Нелля 
Жардан.

Классная руководительница много 
внимания уделяла патриотическому 
воспитанию детей. У нас в гостях на 
ученических сборах и классных часах 
регулярно присутствовали ветераны-
железнодорожники, делились своими 
историями участники гражданской и 
Великой Отечественной войн – бой-
цы Перовского партизанского отря-
да Сергазы Уполходжаев, Григорий 
Калашников (они также участники 
ВОВ), Алтынбек Камалов, Ефим Го-
рюнов, Богенбай Ульжабаев и другие. 

Именно в начальных классах мы 
познакомились с азами самоуправ-
ления: избирали старосту класса, 
звеньевую и классных санитарок. В 
течение нескольких лет в классе ста-
ростой была Лидия Казаева – очень 
активная и боевая девочка, звенье-
вым был Саша Поряднев, санитаркой 
звена – Дина Рысдавлетова. 

Проходили мы и движение октя-
брят, и пионерское движение. Се-
годня с высоты времени некоторые 
пытаются иронизировать при упо-
минании этих детских общественных 
организаций. Но именно в них у нас 
впервые сформировалось чувство от-
ветственности, научились уважать 
друг друга, общество, ценить беско-
рыстную дружбу. Цели и намерения 
этих организаций были благород-
ны. Участвуя в общественной жизни 
школы, мы активно вовлекались в 
самоуправление, стремились учиться 
на «хорошо» и «отлично», помогать 
старшим, содержать в чистоте улицы, 

дворы, места своих проживаний, со-
бирать макулатуру, металлолом и др.

Такой патриотический порыв у 
всех нас вызвал полет Юрия Гагари-
на в космос, чему был посвящен пи-
онерский сбор на баскетбольной пло-
щадке во дворе. А когда в 1964 году в 
Кызылорду приезжал Герман Титов, 
то мы три одноклассника (Сафонов 
Александр, Королев Леонид и я) сбе-
жали с урока, чтобы посмотреть на 
космонавта №2 у Дома культуры, где 
проходил первый слет рисоводов –  
жахаевцев. 

Александра Филипповна была не 
только Педагогом с большой буквы, 
но и заботливой хозяйкой семейного 
очага. Она с Романом Лю, который 

всю сознательную жизнь прорабо-
тал прорабом, начальником участка 
в тресте «Кызылордастрой», вырас-
тила троих замечательных детей – 
Сашу, близнецов Алика и Алешу, 
которые достойно продолжают дела  
родителей. 

9 июня 1991 года Шегай Алексан-
дры Филипповны не стало. Она ушла 
из жизни из-за тяжелой болезни, не 
достигнув своего 60-летия – знаковой 
даты в любой корейской семье. 

Каждый человек, тем более педа-
гог, открывший дорогу в мир знаний, 
достоин увековечения его кропотли-
вого труда и имени. Но уверен, что 
лучшего памятника, чем честное имя 
и добрая память у последующих по-
колений, нет. Шаг за шагом, нена-
вязчиво, наша первая учительница 
выполняла свою благородную мис-
сию, сея в наших душах и умах добро 
и разумное. Мы навсегда запомни-
ли её уроки. Это были уроки добра и 
любви, неприятия лжи и осуждения 
предательства, нравственного вос-
питания. Поэтому попросил своих 
одноклассников кратко и емко оха-
рактеризовать Её, нашу первую учи-
тельницу. Вот какою увидели они, 
ныне ветераны труда. 

Кызылординка Диляра Саледино-
ва, опытный экономист, принимав-
ший участие в разработке стратегиче-
ских программ области на стыке двух 
столетий, награждена Почетной гра-
мотой Республики Казахстан: 

«Александра Филипповна была не-
пререкаемым авторитетом для всех 
нас – педагогичная, справедливая, 
добрая, одинаково относящаяся ко 
всем ученикам. На уроках сидели, 
затаив дыхание, впитывая каждое её 
слово… По существу, она заложила 
в нас довольно прочный фундамент 
знаний, что позволило нам уверен-
но идти по жизни. Недаром моей 
первой мечтой было желание стать  
учителем». 

У Диляры это желание так и не 
сбылось, а вот одноклассница Галина 
Цой пошла по стопам своего перво-
го учителя: стала преподавателем 
английского языка средней школы 
№409 (ныне №6), отличником про-
свещения Казахстана, делилась опы-
том своей работы в США. За океаном 
её даже удостоили Почетного звания 
«учитель мира» среди других педаго-
гов нашей планеты.

Пошла по стопам своей первой 
учительницы и моя супруга Шарифа, 
пришедшая на учебу к Александре 
Филипповне сразу же после нашего 
выпуска. Она во многом заимствова-
ла опыт своей наставницы, её педа-
гогический такт и приемы, стала от-
личником просвещения Казахстана, 
учителем года областного центра. 

– Александра Филипповна была 
для меня эталоном женственности, 
душевного тепла и обаяния, – вспо-

минает она. – Она к каждому ребенку 
относилась с большим вниманием, 
никогда не повышала голоса. Соз-
дала в классе маленькую библиотеч-
ку, каждому давала прочитать книгу, 
затем просила рассказать ее содер-
жание. Думаю, моя любовь к книге 
зародилась именно благодаря моей 
первой учительнице. Она всегда вы-
глядела элегантно, была очень краси-
вой женщиной с неизменной приче-
ской и милой улыбкой. 

Наш семейный друг, мой одно-
классник, житель областного центра 
Эдуард Ким – мастер на все руки, ме-
ханик, принимавший участие в осво-
ении и эксплуатации месторождения 
Кумколь.

– Красивая женщина, всег-
да подтянутая. Педагог до мозга  
костей. Занималась с каждым не-
успевающим, не оставляла без 
внимания ни одного ученика. По 
окончании начальной школы поч-
ти все ученики получили грамоты 
за отличную и прилежную учебу, – 
делится Эдуард. 

Учитель физкультуры, чемпион 
республики по легкой атлетике, 
тренер Сергей Мещанинов, посвя-
тивший всю свою сознательную 
жизнь развитию в регионе спорта 
и физической культуры, воспита-
нию подрастающего поколения, 
охарактеризовал нашу первую учи-
тельницу в двух словах: «умная, 
красивая и строгая. Под одним её 
взглядом мы робели и вели себя  
тихо». 

Отличник здравоохранения Ка-
захстана, врач высшей категории, 

депутат областного совета народных 
депутатов двух созывов Светлана 
Тнымкулова, проработавшая свыше 
40 лет на охране здоровья населения 
низовьев Сырдарьи, отметила: «Алек-
сандра Филипповна научила нас не 
только читать и писать, но и уважать 
друг друга, дорожить дружбой, хра-
нить теплые воспоминания о школь-
ных годах».

Ныне жительница столицы, ин-
женер-технолог Дина Рысдавлетова 
начинала трудовую деятельность на 
Кызылординском силикатном заво-
де, завершила ее в Мангыстауской 
областной распределительной элек-
тросетевой компании: 

– С первых минут встречи со своей 
первой учительницей была под боль-
шим впечатлением от исходящей от 
неё ауры. Высокая, стройная, с уди-
вительно благодарным взглядом глаз 
и лучезарной улыбкой, я сразу же по-
чувствовала в ней доброго и чуткого 
человека, – вспоминает она. – Алек-
сандра Филипповна была строгим и 
справедливым педагогом. Она ни-
когда не повышала голос, говорила 
спокойно, ровно. Всегда старалась 
помочь нам не только в учебе, но и с 
возникающими жизненными трудно-
стями своих учеников.

А вот что говорит ныне гражданин 
России, гвардии-майор ВВС, летчик 
дальней авиации Александр Поряд-
нев, защищавший воздушные рубежи 
СССР в 70-е – 90-е годы прошлого 
столетия: 

– Александра Филипповна была 
строгим, но справедливым учителем. 
Жила классом, относилась к нам, как 
к своим детям, своим птенцам.

Степан Пую – техник-винодел из 
города Страшены Республики Мол-
дова, посвятивший всю жизнь транс-
портному обслуживанию населения 
своей страны, вспоминает следующее: 

– Александра Филипповна была 
преданной своей профессии, рабо-
тала увлеченно, интересно. Чувство-
валось, что она любила свою работу. 
Трудилась в удовольствие, а не из-под 
палки, как это бывает в современной 
школе. Была доброй и нянчилась с 
нами. 

Полагаю, аналогично выскажут об 
Александре Филипповне и другие её 
выпускники, ныне проживающие как 
в Казахстане, так и в странах ближне-
го и дальнего зарубежья. 

Вот и хочу пожелать своим внукам 
за традиционным домашним дастар-
ханом в честь Дня знаний, чтобы их 
первые учителя были справедливы-
ми, добрыми, любили первоклашек, 
как своих детей. А главное – чтобы 
они были профессионалами своего 
дела, выполняли благородную мис-
сию, сея в их душах добрые зерна 
нравственности и человеколюбия! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Нур-Султан

Через годы и расстояния,  
или Воспоминания о первом учителе

Стало доброй традицией на 1 сентября, в День знаний, дома 
собирать внуков – школьников и студентов, поздравлять с на-
чалом учебного года и желать им успехов в учебе. В этом году к 
ним прибавятся еще два внука, в жизни которых наступит со-
вершенно новый, переломный этап – пойдут в первый класс, 
познакомятся со своей первой учительницей, которая откроет 
им мир знаний. 

В рамках республиканской акции  
«Дорога в школу» региональная 
Палата частных судебных испол-
нителей Кызылординской обла-
сти собрала сумки со школьными 
принадлежностями и специальные 
шейкеры для воды для свыше 100 
детишек из нуждающихся семей. 
Руководитель Палаты Кирилл Де-
сятниченко поздравил ребятишек 
и пожелал им светлого будущего и 
успехов в новом учебном году. 

В рамках акции клубом велогон-
щиков «Pelaton» организован благо-
творительный веломарафон, в кото-
ром принимали участие сотрудники 
Департамента по чрезвычайным си-
туациям области.   

Стартовал веломарафон  с лево-
бережья Кызылороды и финиши-
ровал в Парке Первого Президен-
та. Участники марафона внесли 
добровольные пожертвования, со-
бранные средства пошли на приоб-
ретение школьной формы 14 детям, 
находящимся вместе с мамами в 
кризисном центре  «Забота», соз-
данном при общественном фонде 
«Центр развития инновационных 
идей «Самрук» в Кызылорде.   

Ежегодной традицией принимать 
участие в акции стало и для сотруд-
ников воинской части войск про-
тивовоздушной обороны Кызыл- 
ординского гарнизона. В этот раз 
военнослужащие оказали помощь 
многодетным семьям своих коллег. 
Детям были куплены все необходи-
мые для учебы принадлежности.

В благотворительной акции при-
няли участие члены Кызылордин-
ского городского общественного 
совета, подарившие детишкам из 
малообеспеченных семей, а также 
детям-сиротам, оставшимся без по-
печения родителей, школьные при-
надлежности и сумки.

Не остались в стороне и сами 
коллективы общеобразовательных 
учреждений. Например, сотруд-
ники средней школы №198 имени 
Ж.Нурманова вручили детям из 
многодетных и малообеспечен-
ных семей рюкзаки со школьными 
принадлежностями и спортивные  
костюмы. 

Педагоги и воспитатели средней 
школы №222 имени Турара Ры-
скулова в этом году в рамках ак-
ции 53 ученикам из многодетных 
семей подарили сумки и учебные  
принадлежности.

Индира АБДРАХМАНОВА

Подарки к 
празднику

Совсем скоро  прозвучит 
первый звонок, поэтому 
большинство родителей 
озабочены подготовкой детей 
к школе. Есть немало и тех, 
для кого  покупка школьной 
формы и канцелярских при-
надлежностей дело затратное, 
особенно не просто собрать в 
школу ребенка многодетным 
и одиноким матерям. 
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С 1991 года, с начала обретения 
независимости, Казахстан проводит 
последовательную и эффективную 
внешнюю политику. Став равноправ-
ным членом мирового сообщества, 
в настоящее время Казахстан уста-
новил дипломатические отношения 
со 178 государствами, имеет 57 по-
сольств, 11 генконсульств, 3 дипло-
матические миссии, 16 консульств за 
рубежом, представлен в 24-х между-
народных организациях. 

Незаурядной личностью, оставив-
шей яркий след в истории казахской 
дипломатии, был Назир Торекулов. В 
этом году Казахстан отмечает 130-ле-
тие со дня его рождения. 

Относительно места его рождения 
существует несколько версий. По од-
ной – он родился в селе Кандоз Жа-
накорганского района, по другой – в 
Коканде. Но ясно одно – семья его 
была богатой и обеспеченной. Отец 
будущего дипломата торговал хлоп-
ком, имел свой земельный надел, за-
севаемый хлопчатником, несколько 

домов, которые сдавал в аренду. Из-
вестно достоверно, что мать его, жен-
щина глубоко религиозная и набож-
ная, была родом из Сырдарьинской 
области. Возможно, именно ей он 
обязан своим именем. Ведь в перево-
де с арабского «Назир» значит «даль-
новидный, наблюдатель, очевидец». 
Назирами называли министров при 
дворах восточных правителей. Счита-
ется, что имя, данное при рождении, 
обычно влияет на судьбу человека. 
Впоследствии так оно и случилось –  
он посвятит себя государственной 
службе и добьется больших успехов 
на дипломатическом поприще. 

 Отец Назира, купец I-й гильдии, 
поставлял в Россию хлопок, ткани 
и был по-европейски образован. Он 
читал книги на русском языке, вы-
писывал русские газеты, а также по-
могал своим землякам составлять 
судебные иски, письма и прошения в 
государственные органы Российской 
империи. Он хотел, чтобы Назир по-
лучил светское образование. Но под 
влиянием матери мальчик был вос-
питан в религиозном духе и по ее же 
настоянию в восьмилетнем возрас-
те его отдали в джадидскую школу 
в Коканде. Обучение здесь велось 
строго по мусульманским канонам, 
большое внимание уделялось изуче-
нию арабского языка и жития проро-
ков Ислама, в 12 лет он был зачислен 
шейхами в духовный патронат извест-
ного в мусульманском мире святого  
Бахуаддина. 

Весьма полярные взгляды отца и 
матери в данном случае сказались 
благотворно на формировании маль-
чика. Под влиянием материнской 
религиозности и светских взглядов 
отца выросла весьма органичная лич-
ность, объединившая в себе мусуль-
манский менталитет и европейскую 
культуру. 

«БЛАЖЕН, КТО ПОСЕТИЛ  
СЕЙ МИР В ЕГО  

МИНУТЫ РОКОВЫЕ...»
Благодаря достатку и обеспечен-

ности он получил прекрасное по тем 
временам образование. После двух 
лет пребывания в мектебе, отец от-
дает его в русско-туземную школу 
там же в Коканде. А в 1905 году опять 
же по настоянию отца он поступает 
в основанное местными русскими 
купцами Кокандское коммерческое 
училище. Через восемь лет он окон-
чил его с блестящими успехами. В 
1913 году едет в Москву и продолжает 
обучение в Коммерческом институте 
на экономическом факультете (ныне 
Российская экономическая академия 
имени Г.В.Плеханова). Любознатель-
ный юноша не только осваивает ос-
новы коммерции, но и изучает язы-
ки. Ныне его назвали бы полиглотом. 

В совершенстве владея восточными 
арабским, турецким, узбекским (ко-
торый он считал родным) и русским 
языками, он еще освоил немецкий 
и французский. Но завершить обу- 
чение ему не удалось. Российская 
империя полыхала в огне Первой 
мировой войны, которая требовала 
огромных людских ресурсов. Поэто-
му когда в 1916 году вышел указ царя 
о мобилизации инородцев с нацио-
нальных окраин на тыловые работы, 
Н.Торекулов, бросив учебу, поступа-
ет на службу инструктором в Комитет 
земсоюза Западного фронта. 

Насильно отлученные от родной 
степи и привычного образа жизни, 
казахские шаруа оказались в тяже-
лейших условиях. Не владевшие рус-
ским языком, не приученные к воен-
ной службе, не понимавшие команд, 
они гибли сотнями и тысячами. В же-
лании помочь соплеменникам, пред-
ставители казахской интеллигенции 
с гуманитарной миссией находились 
на полях сражений. В их рядах ока-

зался и Назир Торекулов. 
Столкнувшись с имперским шо-

винизмом и классовой несправедли-
востью, которые ярче всего прояв-
лялись на местах боевых сражений, 
парень увлекается идеями револю-
ции, считал, что она принесет каза-
хам свободу и спасение от нищеты. 
Озаренный идеями большевизма, в 
1918 году он поступает в ряды ВКП (б)  
и создает в Минске революционную 
организацию «Еркін дала», в которую 
вошли выходцы из Туркестана. Глав-
ной целью организации была борьба 
за свободу казахского народа, благо-
даря ее деятельности были спасены 
от бессмысленной гибели сотни каза-
хов, узбеков, киргизов. 

Он активно включается в борь-
бу на установление Советской вла-
сти. После Февральской революции 
Н.Торекулов возвращается в родные 
края. Он становится руководителем 
Туркестанского центрального ис-
полнительного комитета и в двад-
цать восемь лет становится одним из 
лидеров Туркестанской республики, 
население которой на тот момент со-
ставляло около пяти миллионов че-
ловек. В ее состав вошли территории 
современных Узбекистана, Кыргыз-
стана, Туркменистана, Таджикистана 
и южные районы Казахстана. Он был 
комиссаром народного просвещения 
Туркестанской области, позже воз-
главил Туркестанский ЦИК и приоб-
рел большой опыт государственной и 
партийной работы. Есть такой факт, 
что уже тогда он предлагал сделать 
выходными три дня Курбан айта, что 
само по себе говорило о его смелости. 

Он возглавлял Туркестанский 
ЦИК недолго, всего шесть месяцев, 
но проявил себя настоящим лидером 
и умелым администратором. Под его 
руководством разрабатывается новая 
хозяйственная программа, направ-
ленная на реанимирование сельского 
хозяйства, пострадавшего в годы сму-
ты, создаются основы текстильной 
и маслобойной промышленности. 
Благодаря ему было подписано по-
становление о возвращении Казах-
ской автономии четвертой и пятой 
волостей Мангистауской области, 
которые до этого подчинялись Закав-
казью и Туркмении. Там проживало 
в основном казахское население – 
представители Младшего жуза. Бла-
годаря тому судьбоносному решению 
эти земли сегодня являются частью 
Казахстана. 

В 1922 году Н.Торекулов, прошед-
ший школу революции и граждан-
ской войны, имевший за плечами 
большой опыт работы в советских 
партийных органах, был приглашен 
в Москву. Его назначают председате-
лем Правления Центрального изда-
тельства народов Востока при ЦИК 

СССР. В его руках была сосредото-
чена идеологическая работа в сфере 
научной, художественной, учебной 
литературы, пропаганде публицисти-
ки союзных республик. 

Благодаря ему в Москве впер-
вые были опубликованы труды 
Каныша Сатпаева, произведения 
Магжана Жумабаева, Жусупбека 
Аймаутова, Ильяса Жансугурова. 
Тогда же, в 1922 году, он пригла-
сил находящегося под домашним 
арестом лидера алашординцев 
Алихана Букейханова возглавить 
казахскую секцию Центриздата. 
Вместе они будут сотрудничать до 
1927 года. Благодаря ему были из-
даны книги казахских, узбекских, 
татарских, азербайджанских клас-
сиков литературы, увидели свет 
произведения Абая. Огромными 
тысячными, стотысячными тира-
жами издавались книги на 50 язы-
ках народов СССР. 

В 1925 году случилось важ-
ное событие в личной жизни 
Н.Торекулова. Он создал семью 
со студенткой столичного медин-
ститута Мариям Нигматуллиной, 
в этом браке на свет появилась дочь 
Анель. Этот брак окажется недолго-
вечным, через несколько лет перед 
самым отъездом в Саудовскую Ара-
вию, он свяжет свою судьбу с дру-
гой женщиной – Ниной Левашовой, 
тоже студенткой мединститута. 

НА ДИПЛОМАТИЧЕСКОМ  
ПОПРИЩЕ

Наряду с работой в издательстве, 
Н.Торекулов преподавал в Институ-
те народов Востока, был включен в  
кадровый резерв ЦК КПСС, ЦК 
ВКП и Народного Комиссариата 
иностранных дел. Когда встал вопрос 
о выборе кандидата для командиров-
ки в Аравию Н.Торекулов оказался 
одним из главных претендентов. Как 
рассказывает известный дипломат, 
исполнявший должность чрезвычай-
ного и полномочного Посла в России 
Таир Мансуров, была предложена 
кандидатура Омара Алиева с Север-
ного Кавказа, но с этим не согласил-
ся Наркомат иностранных дел. Омар 
Алиев владеет арабским языком, но 
масштаб его личности не позволя-
ет выполнять ту сложную и много-
гранную работу, которая возлагается 
на единственного полпреда СССР в 
арабском мире. 

« В ы д а ю щ и е с я  с п о с о б н о с т и 
Н.Торекулова позволяют ему обозре-
вать весь мир от Марокко до Индо-
незии. Его интеллектуальный потен-
циал, знание мусульманского мира 
позволяют надеяться, что такой че-
ловек сумеет полноценно выполнить 
функции полпреда СССР в арабском 
мире», – говорилось в служебной за-
писке на имя генерального секретаря 
ЦК КПСС Иосифа Сталина. 

Так в возрасте 36 лет Н.Торекулов 
стал представителем страны, зани-
мавшей одну шестую часть всей пла-
неты, в стране саудитов. 15 декабря  
1927 года постановлением ЦИК 
и с личного одобрения Сталина 
Н.Торекулов был назначен полно-
мочным представителем СССР в 
Королевстве Хиджаз, Недж и соеди-
ненных областях – так в те годы назы-
валась Саудовская Аравия. Молодая 
страна Советов тогда не могла похва-
статься обширными международны-
ми связями. Отношения с мировым 
сообществом были напряженными, 
к началу 30-х годов дипломатические 
связи со страной большевиков под-
держали только чуть больше трид-
цати государств. Тем более арабский 
мир с его мусульманским менталите-
том вряд ли был расположен к атеи-
стически настроенной стране боль-
шевиков. Но Н.Торекулову удалось 
«прорубить окно» в арабский мир и 
расположить к стране Советов весь 
мусульманский мир, центром кото-
рого была Саудовская Аравия. 

Путь Н.Торекулова в Аравию 
длился почти два месяца. По марш-
руту «Одесса – Стамбул – Неаполь –  
Джидда» на пароходе «Франческо 
Крисс» в октябре 1928 года 36-летний 
полпред СССР с супругой прибыл в 
страну саудитов. Верительные грамо-
ты от Советского Правительства он 
вручил принцу Фейсалу, сыну коро-
ля Абдул Азиза аль-Сауда. Реакция 
на визит советского дипломата была 
незамедлительной. «Одной из при-
чин нашей радости стало получение 
Вашего письма, в котором Вы сооб-
щаете, что желание Вашего великого 
Правительства укрепить дружествен-
ные связи, существующие между на-

шими государствами, побудило его к 
назначению его превосходительства 
Назира Торекулова дипломатиче-
ским агентом и консулом при нас. 
Ввиду нашего отсутствия из Хиджаза 

Ваш агент был надлежащим образом 
встречен сыном Фейсалом, являю-
щимся нашим наместником в Хид-
жазе. Заверяем Вас, что он встретит 
от нас и членов нашего правителства 
наилучшие отношения для укрепле-
ния существующих между обеими 
странами дружественных отноше-
ний», – писал король Абдул Азиз в 
своем письме к Михаилу Калинину.

С течением времени советский по-
сол стал одним из самых уважаемых 
и почетных людей в Аравии. Пре-
красное знание и понимание мусуль-
манского менталитета, ум и талант, 
несмотря на то, что это был первый 
опыт его дипломатической работы, 
позволили ему расположить к себе 
весь королевский двор и высокопо-
ставленных чиновников государства. 

В Саудовской Аравии к момен-
ту приезда Торекулова уже работали 
представительства других государств –  
Великобритании, Голландии и других 

европейских держав. Восемь лет То-
рекулов проработал в Аравии в долж-
ности Полномочного и Чрезвычай-
ного Посла Советского государства. 
Им было сделано многое для укре-
пления дружественных связей между 
двумя государствами. Была успешно 
проведена так называемая «бензино-
вая сделка» – первый контракт на по-
ставку 100 тысяч «ящиков» нефтепро-
дуктов. Сегодня, конечно, это звучит 
странно, но тогда в далеком 1928-м 
году Саудовская Аравия не была неф- 
тяным магнатом, «черное» золото в 
стране начали добывать только спу-
стя десятилетие. Этот «тендер», как 
сказали бы сейчас, советский посол 
выиграл у американцев, англичан и 
голландцев. Этой сделке король при-
давал настолько серьезное значение, 
что когда пришло сообщение о пере-
сечении Суэцкого канала судов, ве-
зущих советский бензин, министр 
королевства Сулейман лично отпра-
вился в порт провожать Торекулова, 
отправлявшегося в отпуск на родину. 

Он пользовался высоким автори-
тетом у своих зарубежных коллег и 
занял особое место при дворе короля. 
Об этом говорит то обстоятельство, 
что на приемах он занимал по прото-
колу почетное место по правую руку 
от престолонаследника Фейсала, сле-
ва – его английский коллега. В своем 
письме на Родину он писал: «Исто-
рический спор с англичанами из-за 
старшинства в дипкорпусе решен 
в нашу пользу... На официальных 
торжествах я занимаю первое место, 
Риан (британец) – второе, француз-
ский поверенный в делах месье Ме-
гре – третье, Айноль-Мальк (перс) –  
четвертое... Риан держится по отно-
шению ко мне весьма корректно, об-
ращаясь ко мне, как к старшему».

С принцем Фейсалом у него сло-
жились очень теплые и доверитель-
ные отношения. В то время Саудов-
ская Аравия была одной из бедных 
стран на Ближнем Востоке. Была сла-
бая медицина, не хватало лекарств, 
врачей. Местное население страдало 
от различных болезней – малярии, 
трахомы, детских и женских болез-

ней. Жена Торекулова Нина активно 
включилась в работу. Особенно им-
понировало арабам то обстоятель-
ство, что их жен будет осматривать 
женщина. Известно, что Нина То-

рекулова, гинеколог по специ-
альности, лечила мать наследного 
принца. Гуманитарная миссия, в 
которой приняла участие супруга 
посла, пришлась как нельзя кстати 
и была принята с благодарностью 
и радушием и укрепила позиции 
советского дипломата. Основным 
направлением деятельности пол-
преда были усилия по заключению 
политического договора о дружбе, 
а также урегулирование право-
вой базы торгово-экономических 
отношений СССР с Хиджазом. 
После того, как 23 сентября 1932 
года Королевство Хиджаз и Неджд 
и другие территории были объ-
единены в одно государство –  
Королевство Саудовская Аравия, 
Торекулов стал полномочным 
представителем СССР в Королев-
стве Саудовская Аравия, перего-
воры по этим важнейшим вопро-
сам продолжались в течение всего 

периода пребывания Торекулова в  
Саудовской Аравии. Успехом пол-
преда явилось также подписанное 
им в 1935 году соглашение между со-
ветским торговым обществом «Вост-
госторг» и министерством финансов 
Саудовской Аравии, в результате ко-
торого был урегулирован много лет 
тянувшийся вопрос о задолженности 
Хиджаза перед СССР по поставкам  
нефтепродуктов. 

В 1932 году состоялся первый офи-
циальный визит принца Фейсала в 
Москву. В организации этого важ-
ного политического шага самое не-
посредственное участие принимал 
Н.Торекулов, он детально готовил 
каждый пункт этой поездки. 

В 1936 году Н.Торекулова отзыва-
ют в Москву. Он работает старшим 
научным сотрудником в Ленинград-
ском институте народов Востока, 
в Московском институте языка и 
письменности народов Востока. С 

декабря 1935 года по июнь 1936 года 
он числился в резерве Наркомата 
иностранных цел, а с июня 1936 года 
по январь 1937 года – в резерве ЦК 
ВКП(б). Видимо, у высшего руковод-
ства были какие-то планы в отноше-
нии Н.Торекулова, но о них мы уже 
не узнаем никогда. Спустя год его 
арестовали по обвинению в шпио-
наже в пользу Турции и 15 июля 1937 
года он был расстрелян по приговору 
Военной коллегии Верховного суда 
СССР. 

Эта трагическая весть потрясла 
короля Саудовской Аравии Абдул 
Азиза аль-Сауда, который очень ува-
жал и любил Назира Торекулова. По 
дипломатическим каналам король 
дал понять советскому правитель-
ству, что других полпредов в своей 
стране он видеть не хочет. 13 апреля 
1938 года СССР упраздняет миссию в 
Джидде из-за отказа ибн Сауда при-
нять другого полпреда от Сталина. 
11 сентября 1938 года сотрудники 
миссии СССР покинули Саудов-
скую Аравию. На долгие годы отно-
шения СССР с Саудовской Аравией  
прекратились. 

В 1958 году Н.Торекулов был реа- 
билитирован Военной коллегией 
Верховного Суда СССР за отсутстви-
ем состава преступления. По данным 
ФСБ России, переданным в фонд 
«Мемориал», славный сын казахско-
го народа был похоронен на спецобъ-
екте НКВД под названием «Комму-
нарка». Это кладбище в Московской 
области на 24-м километре Калуж-
ского шоссе. Там нашли последний 
приют 6,5 тысячи казнённых жертв 
сталинского режима. Кстати, дипло-
матические отношения между СССР 
и Саудовской Аравией были восста-
новлены лишь в 1990 году.

Нынешнее поколение казах-
станских дипломатов считают На-
зира Торекулова своим учителем и 
по праву гордятся его именем. Его 
жизнь была примером беззаветного 
служения интересам своего наро-
да, образцом мужества, героизма и  
честности. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

«АТАМЕКЕН»

«Прорубил окно» в арабский мир
В сохранении мира на земле, установлении между государства-

ми добрососедских отношений особая роль принадлежит дипло-
матии, именно они выполняют одну из самых сложных и ответ-
ственных миссий. «Послы не имеют ни кораблей, ни тяжелой 
артиллерии, ни крепостей. Их оружие – слова и благоприятные 
возможности», – сказал еще на заре существования человеческо-
го общества древнегреческий оратор и философ Демосфен.

«Выдающиеся способности Н.Торекулова позволяют ему 
обозревать весь мир от Марокко до Индонезии. Его интеллек-
туальный потенциал, знание мусульманского мира позволяют 
надеяться, что такой человек сумеет полноценно выполнить 
функции полпреда СССР в арабском мире», – говорилось в 
служебной записке на имя генерального секретаря ЦК КПСС 
Иосифа Сталина.

Благодаря ему было подписано постановление о возвраще-
нии Казахской автономии четвертой и пятой волостей Мангис- 
тауской области, которые до этого подчинялись Закавказью и 
Туркмении. Там проживало в основном казахское население – 
представители Младшего жуза. Благодаря тому судьбоносному 
решению эти земли сегодня являются частью Казахстана. 
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В последние годы наблюда-
ется стремительное развитие 
технологий, и особенно ярко 
оно выражается во внедре-
нии новых методов доставки  
информации. 

Благодаря внедрению совре-
менных технических решений 
АО «Казтелерадио» с 2018 года 
в стране начался поэтапный 
переход на цифровое эфирное 
вещание, с полным отключе-
нием аналогового телевидения. 
Сегодня сигналы с высоким 
качеством изображения и звука 
доступны телезрителям Ман-
гистауской, Туркестанской, 
Северо-Казахстанской, Ка-
рагандинской, Алматинской, 
Жетысуйской, Павлодарской, 
Костанайской областей, а так-
же гостям и жителям столицы, 
Алматы и Шымкента. Охват 
ЦЭТВ составляет 92,43% пло-
щади республики.

Что же такое Цифровое 
эфирное телевидение? Если 
объяснить просто, то это пере-
ход на новую технологию до-
ставки сигнала. Аналоговый 
сигнал передавал лишь 2-3 ка-
нала в сельской местности, был 
уязвим к погодным явлениям, 
в связи с чем чаще подвер-
гался искажениям. Цифровое 
эфирное телевидение позволя-
ет принять более качественное 
изображение и звук, а главное, 
увеличить количество трансли-
руемых каналов более чем в два 
раза – до 30 в областных цен-
трах и до 15 даже в самых отда-
ленных районах. Помимо этого, 

абонентам доступны различные 
сервисы – телепрограмма, крат- 
кое описание просматривае-
мой передачи и прочее, словом, 
переход с аналогового вещания 
это огромный шаг вперед как 
для телезрителей, так и для АО 
«Казтелерадио» как националь-
ного оператора вещания. 

Стать абонентом Цифрового 
эфирного телевидения очень 
просто – достаточно подклю-
чить к телевизору приставку, 
которая принимает цифровой 
сигнал и дециметровую антен-
ну, все – перед вами полный 
список отечественных каналов 
с отличным качеством. Кста-
ти, большинство современных 
телевизоров уже имеют встро-
енный приемник цифрового 
эфирного сигнала, что позволя-
ет смотреть любые программы, 
не используя приставку.  Очень 
важно, что все каналы, вещае-
мые в пакете цифрового эфир-
ного ТВ, абсолютно бесплатны. 

Таким образом, переход на 
Цифровое эфирное телевиде-
ние – это замечательная воз-
можность смотреть любимые 
передачи в отличном качестве 
совершенно бесплатно, нахо-
дясь даже далеко от областных 
центров и городов республи-
канского значения.   

Подробная информация о 
способах подключения и при-
обретения оборудования до-
ступна на сайте: www.tsetv.kz, а 
также по телефонам: 8 8000 800 
193, с мобильного оператора 
бесплатно или по номеру: 193.

Казахстан поэтапно переходит  
на Цифровое эфирное телевещание

Многие в поселке Шиели знают боль-
шую и дружную семью Жарменовых. В 
один из августовских дней, следуя обы-
чаю предков, они справляли «Қалжа 
той», по случаю которого собралась 
многочисленная родня и даже приехали 
гости из Алматы и Павлодара. 

– После появления на свет 
внука решили справить «Қалжа 
той», – рассказывает мать се-
мейства Зоре апа. – Такое при-
глашение было для них особой 
честью. Они пожелали нашей 
снохе много хорошего, дали по-
лезные советы молодой маме, 
поделились личным опытом. 
Было много подарков. 

Ранее мы откормили бараш-
ка, предназначенного для этого 
случая. Принято готовить блю-
до из молодого животного, мясо 
которого нежное и как нельзя 
более подходит для ослаблен-
ного после родов здоровья мо-
лодой женщины. Мясо нужно 
варить долго, чтобы оно стало мягким, 
а сорпа густой и ароматной. Считалось, 
что поев такого мяса и хорошо пропо-
тев, женщина быстро восстановит свои 

силы. У наших предков это был лучший 
способ помочь женщине справиться с 
осложнениями после родов и вырабо-
тать иммунитет, – считает женщина.

«Қалжа той» сопровождается рядом 
ритуалов. Так, например, к изголовью 

колыбели младенца подвешивали асык, 
ещё одну кость покрупнее оставляли, 
чтобы мастер вырезал из нее специаль-
ную трубочку для туалета малыша, ког-

да он находится в колыбели (бесике). 
Шейные позвонки молодого барашка 
надевают на нитки и вешают в укром-
ном месте. Это был своего рода оберег, 
считалось, что тогда малыш будет креп-
ким, здоровым и рано начнёт держать 
голову. 

– По-простому в наших кругах этот 
праздник называют «женской гулян-
кой», – шутя признаётся близкая род-
ственница Зоре апа. – Собираются 
только женщины, кушают вкусные уго-
щения, поют песни и по традиции раз-
бирают «қоржын» (мешки с подарками), 
которые приносят гости. Их ещё называ-

ют «қоржын-қалта». В некоторых 
местах их еще называют «дорба» 
(мешок). Подарки складывают 
по количеству гостей за столом. 
А у нас в Павлодаре, определен-
ным количеством не ограничи-
ваются, просто заполняют мешок 
дополна. Праздник этот особен-
но любят дети. Особая честь –  
раздавать подарки, вынимая 
из коржына. В этот раз по-
четная миссия была предо-
ставлена мне, как приехавшей  
издалека. 

Прибавление в семействе всег-
да было долгожданным событием 
в каждой семье, отсюда пышный 
и яркий праздник. Семейные тра-
диции казахов играют огромную 

роль в духовной культуре и образе жиз-
ни народа, который отличается щедро-
стью и душевной теплотой.

Индира АБДРАХМАНОВА

Добрая традиция
Казахский народ во все времена отличался особым трепетным отно-

шением к детям, что было ярким проявлением заботы о будущем под-
растающего поколения.  С традициями семейного воспитания, заботы 
о здоровье матери и ребенка  связан старинный обычай «қалжа».   

С криком в трубку «Сүйінші», мама 
делилась новостью, в ответ шли гром-
кие овации и назначалась встреча из-
бранных татешек для обсуждения 
традиционных обрядов. Не скажу, 
что моя свадьба чем-то отличилась 
от традиционной системы казахских 
тоев, но все же есть что вспомнить. 
Все хлопоты со свадьбой и возмож-
ность воплотить свои девичьи мечты 
я доверила маме. Старшие лучше всех 
знают казахские традиции и обычаи, 
связанные с праздником.

«Қыз ұзату» или проводы невесты 
является одним из важных моментов 
в любой казахской свадьбе. На самом 
деле, это радостное, но в то же время 
и грустное для родителей невесты со-
бытие. Им трудно смириться с тем, 
что их дочь покидает отчий дом. У 
«қыз ұзату» есть целый этап обычаев 
и обрядов, которые проводятся до, 
во время и после самого праздника. 
Причем каждый регион славится сво-
ей оригинальностью. 

«Қыз ұзату» – организует и про-
водит сторона невесты, все расходы 
ложатся на ее родителей. Суть торже-
ства в том, чтобы достойно проводить 
дочь в новую жизнь, дать ей возмож-
ность проститься с родными, близки-
ми. Информацию о месте и времени 
проведения обговаривают с другой 
стороной во время «құда түсу» – сва-
товства, которое считается одним из 
обязательных традиций, проводимых 
до предстоящей свадьбы. На «құда 
түсу» родители со стороны жениха и 
невесты официально знакомятся, ре-
шают самые важные вопросы: место 
свадьбы, число, количество званых 
гостей и многое другое.

На «құда түсу» главных сватов, то 
есть родителей жениха встречают 
дома у невесты. Они приезжают с дру-
гими родственниками, которые также 
считаются сватами. Главного делега-
та со стороны сватов называют «бас 
құда». Родители невесты тщательно 
готовятся к их приезду: накрывают 
богатый дастархан и украшают дом. 
Сватовство может сопровождаться 
еще одной необычной традицией — 
«құйрық-бауыр асату». Родственники 
невесты готовят будущим сватам ла-
комство из курдюка, печени говяди-
ны или баранины. Важно доесть всё 
до конца, не прищурившись ни разу.

Перед тем, как прийти на сватов-
ство, родственники жениха готовят 
«қоржын» — сумку из войлока или 
кожи, наполненную дарами. Сейчас 
коржын чаще шьют на заказ и изощря-
ются в формах, например, корзины и 
прочее, набитую отрезами тканей, су-
венирами, ювелирными украшения- 

ми из золота и серебра. Традиция на-
зывается «қоржын апару».

Есть интересный обычай – «құда 
тартар». Заключается он в том, что 
сторона девушки всячески подшу-
чивает над родственниками жениха, 
устраивает потехи, требуя откуп. Пос- 
ле того, как сваты откупятся, идет 
обсуждение «выкупа» девушки, ка-
лыма, по-казахски – «қалың мал». В 
былину такая форма купли-продажи 
показывала уважение к родителям, 
воспитавшим девушку, ее ценность, 
значимость, а также статус и состо-
яние жениха. Особо крупные раз-
меры калыма доходили до табунов, 
такие караваны возглавляла девятка 
верблюдов, а цепь складывалась по 
семь животных, умноженных на со-
рок. Сейчас дают деньгами, чтобы 
брачующиеся впоследствии могли 
потратить эту сумму по своему усмот- 
рению. В исключительных случаях 
дарят автомобиль или квартиру. 

На вышеперечисленном подар-
ки еще не заканчиваются. «Киіт» –  
подарки родителей жениха перед 
отъездом. Самый ценный получают 
родители невесты, дальше всем ее 
родственникам дарят по степени бли-
зости родства. «Өлі-тірі» — буквально 
«живые и мертвые» — подарок, кото-
рый отправляют уже из своего дома 
родители жениха родителям невесты, 
символизирует признательность не 
только живым, но и почившим пред-
кам. После сватовства обе сторо-
ны договариваются о дате свадьбы. 
Родители невесты устраивают «қыз 
ұзату» – проводы невесты. Родители 
жениха называют свое празднество 
просто – той. 

 Обряд «сырға салу» проводится 
перед «қыз ұзату» — тоем, предше-
ствующим свадьбе. Во время обряда 
невесте надевают серьги. Обряд зна-
менует собой окончательную догово-
ренность между сторонами.

 «Қыз – қонақ», гласит крылатое 
казахское выражение. Действительно, 
родители невесты буквально с самого 
рождения девочки должны понимать, 
что однажды им придется провожать 
ее в другую семью. «Қыз ұзату тойы» — 
проводы невесты. Событие проходит 
перед свадьбой. Когда все собирают-
ся, сначала проводят обряд «сәукеле 
кигізу» – водружение высокого голов-
ного убора, инкрустированного дра-
гоценными камнями. Чем красивее и 
выше головной убор, тем выше статус 
ее родителей, считалось раньше. На 
проводах не обойтись без подарков: 
отцу девушки дарят «жігіт түйе», а 
маме – «сүт ақы» (с каз.языка бук-
вально оплата молока матери). Они 

в ответ дарят жениху «қапқа салар» –  
обычно дорогая верхняя одежда. 
Проводы заканчиваются быстро, не-
весту принято забирать до полуно-
чи, скорее всего, это было связано с 
безопасностью, сейчас просто дань  
традициям. 

Под конец «қыз ұзату» должна про-
звучать «сыңсу» — прощальная пес-
ня, которую исполняют подруги или 
родственники невесты, в некоторых 
случаях спеть может и сама невеста. 

Затем наступает важный момент. 
Жених должен забрать невесту, под-
няв на руки, или же просто взявшись 
за руки. По традиции перед невестой 
расстилают длинную дорожку из бе-

лой ткани. Белая и чистая дорога ве-
дёт девушку к новой жизни и новому 
семейному счастью. Её главная зада-
ча ни разу не оглянуться в прошлое, 
смотреть только вперёд. У конца «ақ 
жол» девушку ждёт жених. 

После проводов невесты в один из 
назначенных дней или же на следую-
щий день приезжают снохи (женге-
лер) невестки с приданым. К примеру, 
раньше матери с рождения собирали 
дочерям приданое: постельное бе-
лье, посуду, кухонные полотенца и 
тому подобное. В современном веке 
ничего не изменилось, однако вклю-
чились более крупные материальные 
вещи: мебель для спальни, холодиль-
ник, телевизор, одним словом, вся 
домашняя техника, а также одежда 
для невесты. В некоторых регионах 
традиция может и не соблюдаться, 

но случается, что приданое невесты 
проходит доскональную проверку. 
Нужно отметить, что все зависит от 
финансов. Во время разбора прида-
ного в доме жениха присутствуют все 
его родственники, вплоть до соседей. 
В хорошей атмосфере они все оцени-
вают, какое же приданое принесли за 
новоиспеченной невесткой.

Той считается главной свадьбой. 
Гости съезжаются до прибытия же-
ниха с невестой. Когда молодожены 
подъезжают тамада приглашает го-
стей исполнить «жар-жар» – песнь 
приветствий и пожеланий. После 
тамада выводит невесту в центр зала 
и поет «беташар» – буквально «от-

крыть лицо». Ключевая традиция 
свадьбы «беташар» представление 
невесты народу. До беташара лицо 
невесты закрыто тканью, которую с 
обеих сторон придерживают снохи. 
Тамада напевает шуточные куплеты 
с вкраплениями имен родственников 
жениха, старейшин рода, иногда даже 
друзей и соседей, а невеста, которая 
стоит с накрытой фатой, кланяется 
им в знак уважения. Поклоны неве-
сты называются «сәлем салу», в это 
время ее с двух сторон поддерживают 
ближайшие снохи жениха. Иногда 
люди, услышав свое имя, выходят в 
круг возле девушек и кидают деньги 

или драгоценности в какую-нибудь 
тару – как подарки на благо молодых. 
После этого аксакалы читают бата –  
слова мудрости и пожеланий всем 
приглашенным. 

Во всей этой веренице традиций 
есть еще одна, которая позволяет от-
менить почти все – кража невесты. 
Раньше парень с девушкой заранее 
договаривались сбежать вместе, если 
у родителей нет средств или не раз-
решали жениться. Однако в случаях 
насильственной кражи девушки муж-
чинам предусматривалось наказание 
в зависимости от тяжести проступка.

Также есть обязательный обряд, 
который называется «есік ашар». 

Зять вместе с молодой женой и близ-
кими друзьями в назначенное время 
едут навестить родителей жены –  
тестя и тещу. Первый визит зятя 
в дом родителей жены называется 
«есік ашар». В этот день зятя в пер-
вый раз видят после свадебного тоя. 
Он привозит положенные по обы-
чаю подарки, соблюдает приличия 
и проходит испытания: терпит кол-
кости со стороны снох, однако и 
сам не молчит. Для жителей аула, 
любящих праздники, смех и весе-
лье, приезд зятя является веселым  
развлечением.

Майя АДЕНОВА

Объявление
АО «СПК «Байқоңыр (Байконур)» приглашает субъектов предприниматель-

ства Кызылординской области на получение займа для стабилизации цен на 
творог 5-9 % жирности, соль поваренная пищевая, кефир 2,5% жирности, мас-
ло сливочное не менее 72,5% жирности. Информацию по условиям займа мож-
но получить на сайте: www.spk-baikonur.kz.

Приятные хлопоты – «қыз ұзату»
Невероятно трогательная и красивая традиция, предшествую- 

щая свадебной церемонии, – это «қыз ұзату». Этот праздник 
символизирует новый этап в жизни молодой девушки – проводы 
невесты из дома родителей и приход в семью мужа. Помнится, 
как моя семья в 2018-м за полгода вперед начала готовиться и 
обзванивать всех родных и близких. 
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МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Каждый матч –  
решающий

В минувшую среду кызылор-
динский «Кайсар» на своём поле 
в перенесенном матче XIV тура со 
счетом 4:2 одержал победу над тур-
кестанским ФК «Яссы». В составе 
нашей дружины хет-триком отли-
чился Диалло Адама, еще один мяч 
на счету Дидара Жалмукана. 

Очередную встречу наши земляки про-
ведут завтра, 28 августа, с молодежной  
командой ФК «Астана-М». Игра состоит-
ся в Кызылорде на Центральном стадионе 
имени Г.Муратбаева и начнется в 18.00 ч. 
местного времени.

В текущей турнирной таблице первен-
ства РК среди команд первой лиги после 
16 туров кызылординцы с 32 очками нахо-
дятся на второй позиции, отставая от кок-
шетауского «Окжетпеса» на три очка. Оба 
коллектива провели по 15 игр.

Впервые в Атырау
В Атырау впервые состоял-

ся международный шахматный 
фестиваль «Аtyrau Chess Festival 
2022», в котором приняли участие 
более трехсот посланцев из Аме-
рики, Нидерландов, Узбекистана, 
Таджикистана, России, Украины и 
ряда областей Казахстана. Органи-
затор фестиваля – международный 
гроссмейстер Динара Садуакасова. 

В турнире, прошедшем по швейцарской 
системе, в разных возрастных категориях 
две награды завоевали кызылординские 
шахматисты. В частности, среди юношей 
до 16 лет лучший результат показал Нурдау- 
лет Танатов, среди женщин второе место 
заняла Назерке Нургали.

Успехи наших кадетов
На завершившемся во вьет-

намском Хошимине чемпионате 
Азии среди кадетов казахстанские 
спортсмены завоевали 15 медалей 
различного достоинства: 4 золотых, 
6 серебряных и 5 бронзовых.

В частности, в активе кызылординских 
таэквондистов три награды – «золото» у 
Нурперзента Саматулы (до 33 килограм-
мов), «серебро» – у Темиржана Таскына  
(41 кг) и «бронза» – у Торгын Алимхан (47 кг). 
Тренирует спортсменов Нурлыбек Сухан. 

Град медалей из Алматы
В Алматы прошел чемпионат  

Республики Казахстан среди спорт- 
сменов до 23 лет. По итогам сорев-
нований сборная команда Кы-
зылординской области завоевала 
14 золотых, две золотые и четыре 
бронзовые медали. 

В частности, среди победителей на 
разных дистанциях, категориях и видах 
дисциплин воспитанник кызылордин-
ской ШВСМ Кожахмет Алтынбек девять 
раз выиграл первые места. Также четы-
ре «золота» в активе Сайры Уракбаевой  
(ОСДЮШОР №5), по два – Гулжайны 
Тыныбековой (ШВСМ) и Дильназ Сул-
танбек (ОСДЮШОР №5), по одному – 
Артура Хазиева (ОСДЮШОР №5) и Дау- 
лета Ержанова (ОСДЮШОР №1). На их 
же счету серебряные и бронзовые медали в 
разных дистанциях и дисциплинах каноэ. 

Сразу три золота 
В городе Хромтау Актюбинской 

области в рамках Года детей про-
шел международный турнир по 
рукопашному бою среди детей и 
юношей, посвященный Дню Кон-
ституции РК.

В результате ярких поединков спортсме-
ны из Приаралья завоевали три золотые 
медали. Их обладателями в разных воз-
растных и весовых категориях стали Нур-
жан Султанали (до 10 лет, 27 кг), Байдибек 
Аймаганбетов (до 15 лет, 48 кг) и Бекарыс 
Нуржаубайулы (до 17 лет, 48 кг). Вместе с 
подопечными успех разделили их тренеры 
Дауирбек Даулетов и Елдос Рысбай.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ФУТБОЛ

ШАХМАТЫ

ТАЭКВОНДО

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

ЖЕКПЕ-ЖЕК

НОВОСТИ СПОРТА

Чтобы войти в тридцатку разви-
тых стран мира, перед нами стоят 
масштабные задачи по социальной 
модернизации. В этих условиях 
огромная надежда и ответствен-
ность возлагается на молодежь, 
которой предстоит продолжить 
эстафету созидательных дел стар-
шего поколения. Это под силу 
только образованной, физически и 
нравственно здоровой, конкурен-
тоспособной, патриотичной и со-
циально ответственной молодежи. 
В этой связи приоритетной задачей 
государства становится адаптация 
государственной молодежной по-
литики к требованиям времени, 
где молодежь становится важным 
фактором конкурентоспособности 
Казахстана. 

В 1994 году Казахстаном была ра-
тифицирована Конвенция о правах 
ребенка. В августе 1999 года рас-
поряжением Президента РК одоб- 
рена Концепция государственной 
молодежной политики страны. С 
принятием этого документа Прави-
тельством, начиная с 2001 года, ре-
ализован ряд программ, такие как 
«Молодежь Казахстана», програм-
мы молодежной политики на 2003-
2004 и 2005-2007 годы, госпрограм-
ма патриотического воспитания 
граждан РК на 2006-2008 годы. Все 
они были нацелены на обеспечение 
социальных прав молодежи в обла-
сти образования, труда и занятости, 
охраны здоровья, развития твор-
ческого потенциала, создание ус-
ловий для широкой социализации 
молодежи и формирование ценно-
стей патриотизма.

Институциональной основой 
для последующей реализации мо-
лодежной политики стало приня-
тие Закона РК от 7 июля 2004 года 
«О государственной молодежной 
политике в Республике Казахстан». 
С 2010 года молодежная политика 
реализуется в рамках Государствен-
ной программы развития образова-
ния РК на 2011-2020 годы. В 2008 
году по итогам I съезда Молодеж-
ного крыла «Жас Отан» при НДП 
«Нұр Отан» был создан Совет по 
молодежной политике при Прези-
денте РК. 

С каждым годом растет число мо-
лодежных организаций. Продолжа-
ется процесс консолидации молоде-
жи в таких массовых организациях, 
как Конгресс молодежи Казахстана 
(2002) и молодежное крыло «Жас 
Отан» (2008), с 2022 года – «Жас- 
тар рухы». В 2005 году было соз-
дано общественное объединение 
студенческой молодежи «Альянс 
студентов Казахстана». В 2011 году 
образована «Ассоциация молодых 
депутатов Казахстана», во всех ре-
гионах республики – молодежные 
маслихаты. В 2011 году появились 
новые организации для детей и 
юношества – «Жас қыран» и «Жас 
ұлан». Реализуется ряд молодежных 
программ и инициатив: «Молодеж-
ная практика», «Жасыл ел», «С дип- 
ломом – в село», «Молодежный 
кадровый резерв», «Школа госу-
дарственной службы», «Жастар –  
Отанға», которые получили пози-
тивный общественный резонанс.

По словам заместителя директора 
областного молодежного ресурсно-
го центра Талгата Тлеса, в области 
более 170 тысяч жителей в возрасте 
от 14 до 29 лет, включая молодежь 
города Байконыра, это более 20 
процентов всего населения регио-
на. Государственная молодежная 
политика в сфере труда и занятости 
осуществляется посредством реа-
лизации программ трудоустройства 
молодежи, развития общественных 
работ и обучения на курсах профес-
сиональной подготовки и повыше-
ния квалификации. Численность 
экономически активной молодежи 
за первый квартал этого года соста-
вила 77954, неработающей – более 
трех тысяч. Из числа занятых, а их 
более сорока четырех тысяч, само-
стоятельно занятые – 30 761. 

Большая часть молодежи тру-
дится в сфере оптовой и розничной 
торговли, автомоторемонте и об-
разовании, меньше всего – в сфере 
информации и связи, операций с 
недвижимым имуществом. Уровень 
молодежной безработицы состав-
ляет в среднем четыре процента: в 
городских населенных пунктах – 
4,5, в сельских – 3,7.  

За первый квартал 2022 года из об-
ласти выехали 2686 молодых людей в 
возрасте от 14 до 29 лет, количество 
имигрантов – 2158 человек – в ос-
новном это те, кто выехал на учебу. 

В первом полугодии в областной 
молодежный центр здоровья за ме-
дицинской помощью обратились 
9407 молодых людей и подростков, 
из них 5296 – жители областного 
центра. За социально-психологи-
ческой консультацией обратились 
16928 человек. Для пропаганды 
здорового образа жизни по области 
проведено 1662 мероприятия, охва-
чено 50 660 молодых людей. 

Традиционные ценности моло-
дежи – образование, обеспечение 
соответствия системы образования 
и профессиональной подготовки 
экономическим, социальным и 
предпринимательским реалиям с 
учетом выявленных потребностей 
и технологических новшеств. В 
2021-2022 учебном году в трех вузах 
и тридцати колледжах региона про-
ходили обучение почти 30 тысяч 
студентов. Большая часть студентов 
обучается по педагогическим специ-
альностям. По решению специаль-
ных комиссий при акиматах Кызыл- 
орды и районов было присужде-
но 96 образовательных грантов 
студентам из социально уязви-
мых слоев населения: 66 грантов –  
на обучение в Кызылординском 
университете имени Коркыта ата, 
11 – в Западно-Казахстанском го-
сударственном медицинском уни-
верситете имени М.Оспанова, 15 –  
в Казахском национальном ме-
дицинском университете имени 
С.Асфендиярова, 4 – в университе-
та «Нұр-Мүбарак». Гранты присуж-
дались и студентам из многодетных 
и малообеспеченных семей, из се-
мей, потерявших кормильца, а так-
же одному воспитаннику детского 
дома «Атамекен». 

– Сегодня безусловным факто-
ром успешного развития любого 

государства являются знания и про-
фессионализм, – говорит Т.Тлес. – 
В этой связи, процесс модерниза-
ции должен быть продолжен как в 
системе технического и профессио-
нального, так и высшего образова-
ния, который должен быть направ-
лен на учет реальных потребностей 
экономики страны. 

Молодежь представляет собой не 
только объект заботы со стороны 
государства, но и активно участву-
ет в жизни общества и существенно 
влияет на качество и темпы его раз-
вития. Государство заинтересовано 
в том, чтобы направлять энергию 
молодежи на решение стратегиче-
ских государственных задач. Раду-
ет, что и молодежь старается внести 
свой вклад в развитие страны. Не-
мало молодых людей, кто заинте-
ресован в открытии собственного 
дела. По различным государствен-
ным программам развития МСБ 
на 1 июля текущего года в качестве 
их участников зарегистрировано 
6036 молодых людей, из них 158 – 
с ограниченными возможностями. 
Более 5380 человек привлечены к 
активным мерам занятости. 

В этом году по программе «С дип- 
ломом – в село» из местного бюд-
жета на выплату единовременного 
подъемного пособия 525 молодым 
специалистам сфер здравоохра-
нения, образования, социального 
обеспечения, культуры, спорта и 
агропромышленного комплекса, 
прибывшим для работы и прожива-
ния в сельские населенные пункты, 
выделено 161 538 тысяч тенге.

По данным департамента поли-
ции, отмечается снижение преступ-
ности среди молодежи на 6,7 про-
цента по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. С начала 
года подростками совершено 17 
преступлений. Самый высокий по-
казатель в Шиелийском районе, 
низкий – в Кармакшинском. За со-
вершение преступлений к уголов-
ной ответственности привлечено 
257 молодых людей – на 4,1 про-
цента ниже, чем за шесть месяцев 
2021 года. На пробационном учете 
состоят 202 человека. 

В век цифровых и информаци-
онных технологий и стар, и млад 
активно пользуются социальными 
сетями. По итогам исследования 
специалистов центра установле-
но, что молодежь чаще пользуется 
Instagram. Кроме того, информаци-
онно-аналитический центр для из-
учения социального самочувствия 
молодежи провел социологический 
опрос в формате face to face (очное 
интервью), в котором приняли уча-
стие 1060 респондентов. В результа-
те выявлено пять актуальных вопро-
сов, особо волнующих нынешную 
молодежь. Самый главный –  
это безработица и жилищный воп- 
рос. На вопрос «Удовлетворены ли 
вы реализацией государственной 
молодежной политики в области?» 
положительно ответили 78,2 про-
цента респондентов. 

Все мероприятия, проводимые 
центрами, регулярно освещаются в 
социальных сетях и средствах мас-
совой информации. Для профи-
лактики коррупции и формирова-
ния антикоррупционной культуры 
в обществе регулярно проводятся 
различные мероприятия. В целом 
же, в сфере молодежной политики 
на этот год запланирована реали-
зация 14 услуг, на это из местного 
бюджета предусмотрено 30 890 ты-
сяч тенге. 

Более восьми тысяч девушек и 
юношей области получили кон-
сультацию в молодежном ресурс-
ном центре. Здесь для эффективно-
го проведения досуга молодежи на 
бесплатной основе работают круж-
ки и секции по гимнастике и хорео- 
графии, национальным единобор-
ствам, каратэ, тяжелой атлетики. 
Кроме того, ведется работа в рамках 
проектов «Жас отау», «Молодоже-
ны» на YouTube-канале, еженедель-
ный онлайн-марафон «Дружная се-
мья», «Sport online». 

На ярмарках вакансий «Мүмкін- 
діктер алаңы» в этом году было 
предложено 2854 вакансии, из них 
1804 – с предложениями работы в 
других регионах. В результате тру-
доустроено около 100 жителей в 
возрасте от 18 до 31 года. 

По инициативе молодежных 
ресурсных центров всех уровней в 
феврале-марте текущего года ор-
ганизован подворовый обход для 
выявления молодежи категории 
NEET и их адаптации. В опросе 
приняли участие 87100 молодых 
людей. В соответствии с методиче-
скими указаниями по организации 
работы с молодежью данной кате-
гории, методиками расчета и алго-
ритмами работы, разработанными 
Министерством и НИЦ «Моло-
дежь», сформирована региональ-
ная база данных 98 506 молодых 
людей (60,8 процента). Как пока-
зал анализ, большинство молодых 
людей готовы работать, но не име-
ют возможности по ряду причин –  
недостаточный образовательный 
опыт, востребованность стажа при 
трудоустройстве, несоответствие 
профессии, низкая заработная 
плата, неспособность найти рабо-
ту, соответствующую квалифика-
ции, отсутствие рабочих мест и.д. 
Поэтому для социализации, адап-
тации в обществе этой категории 
молодежи реализуется проект «На-
ставничество». В его рамках вре-
менно трудоустроено 110 молодых 
людей.

В здании молодежного цен-
тра созданы все условия: имеют-
ся IT-park, библиотека, антикафе, 
коворкинг, фитнес-зал, актовый 
зал, кабинет для получения госус-
луг посредством e.gov и другие. 
Услугами библиотеки, например, 
в 2021 году воспользовались бо-
лее пяти тысяч молодых людей, 
фитнес-центра – 159, игрой в на-
стольный теннис – 243 челове-
ка. На концертных площадках 
и конференц-залах организова-
но 45 мероприятий различной  
направленности.

 В заключении хочется отме-
тить, что в условиях модернизации 
общества и растущих требований к 
человеческому капиталу государ-
ственная молодежная политика мо-
жет и должна стать инструментом 
развития и преобразования стра-
ны. Ее задачи могут быть решены 
только посредством применения 
проектного подхода, нацеленного 
на успешную социализацию мо-
лодежи. Это, в конечном итоге, 
сформирует устойчивые условия 
для самоорганизации молодежи и 
всего населения, развития инициа-
тив, отвечающих масштабам задач, 
стоящих перед Казахстаном – роста 
благосостояния граждан и совер-
шенствования общественных отно-
шений. У Казахстана есть прекрас-
ное будущее, и оно в настоящем – в 
нашей молодежи.

Майя АДЕНОВА

Будущее – в настоящем
Молодежная политика – одно из приоритетных направле-

ний развития нашего государства. В стране уделяется особое 
внимание молодежи, реализуются стимулирующие меры для 
включения молодежи в общественные процессы, создаются 
условия для их самореализации.

В последнее время участились 
случаи временного ввоза транспорт-
ных средств для личного пользования 
иностранными гражданами, пре-
бывающими на территорию Казах-
стана. В основном это граждане 
Грузии и Азербайджана. После чего 
транспортное средство передает-
ся «во владение» гражданина нашей 
страны. 

Следует учесть, что временно 
ввезенные транспортные средства 
на таможенную территорию Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) из третьих стран, являются 
иностранными товарами и нахо-
дятся под таможенным контролем 
(третьи страны – это страны, не 
входящие в состав ЕАЭС). 

В страны ЕАЭС входят – Рос-
сия, Беларусь, Казахстан, Арме-
ния, Кыргызстан.

Департамент государственных 
доходов по Кызылординской об-
ласти (далее – Департамент) пре- 
дупреждает граждан Казахстана, 

приобретать временно ввезенные 
транспортные средства, а также 
эксплуатировать такие машины 
на территории Казахстана можно 
только после таможенной очистки 
и соответственно уплаты при-
читающихся таможенных по-
шлин и налогов.

Наблюдается, что после 
ввоза иностранных транс-
портных средств для личного 
пользования иностранные 
лица, которые завезли свои 
автотранспортные средства, 
через определенное вре-
мя выезжают с территории  
Казахстана.

То есть это дает основание 
полагать, что данные авто-
транспортные средства были заве-
зены на территорию ЕАЭС с целью 
уже передачи казахстанскому лицу.

По окончании срока временно-
го ввоза (1 год) автомобили должны 
покинуть территорию ЕАЭС, а при 
не вывозе автомобилей будут при-

ниматься соответствующие меры 
согласно действующему законода-
тельству ЕАЭС.

Департаментом организованы 
рейдовые мероприятия совместно 

с Департаментом полиции, и в со-
ответствии с действующим законо-
дательством такие транспортные 
средства будут задержаны.

На сегодняшний день на спе-
циально охраняемую стоянку 
(штрафстоянка) уже помещены 4 

автотранспортных средства, далее 
будут помещены в склады времен-
ного хранения. Работа в данном на-
правлении продолжается.

В этой связи ДГД по Кызылор-
динской области просит 
граждан Казахстана при при-
обретении авто для личного 
пользования соблюдать за-
конодательство РК.

Если вы сомневаетесь в 
происхождении или закон-
ности приобретаемого авто, 
то узнать, проходили ли та-
моженную очистку и соот-
ветственно уплатили ли при-
читающиеся таможенные 
пошлины и налоги в Казахста-
не, можно в органах государ-

ственных доходов. Для этого нужно 
обратиться (87242 21 52 77, 400-105) 
в Департамент государственных до-
ходов по месту жительства.

Департамент государственных 
доходов по Кызылординской  

области

Автомашины, ввезенные из третьих стран,  
эксплуатировать можно только после таможенной очистки
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